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 एस०  वेन्दुरथी के  स्वरूप  को  बदलने के  लिये
 IT: Re

 सेनाएं  हमारे  पास  दो  तिहाई  आई  |  यह  बड़
 कि  न  बचें  का  प्रदान  लगाया  जो  कि  समस्या  ह  और  सरकार  इस  समस्या  का

 (१)  पुरानी  बनावट  के  स्थान  पर  गंभीरता  को  अन  भव  करती हू  ।  हम  इस  क

 स्थायी  भवनों  का  निर्माण  सब  से  पहले  लेंगे  परन्तु इस  के  लिये  नि

 (  २)  नौ  सेना  के  भवन  की  उपलब्धि  होती  चाहिये  :  निधि  की  व
 के

 निर्माण  कार्य-क्रम  के  लिये  भू  हम  इस  को  उतनी  जलदी रे  नहीं  कर

 का  अधिग्रहण  तर  सके  ,  जितनी  जलदी  हम
 करना  चाहते

 थे  le
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 को
 एम० एल०  ददिवेदी  :  में

 मुकाबला  नके  संभव  चा  व  कर रहे

 q |  re पार्थियों  की  संख्या  जानना  चाहता  हूं  जो  इस  जो कुछ  हम  कर  रहे  उससे  अधिक

 केन्द्र  से  लाभ  उठा  रहे  हे
 ?  करना  हमारे  लिये  संभव  नहों है

 सरदार  मारोठिया  .  मे  प्रशिक्षणार्थियों  है  ८  क्या  सरकार  द्वारा  Hi

 सख्या का  पता  नहीं  है  ।  भूमि  के  इस  हिस्से  गई  कार्यवाईयों  के  कार  को  जान  सकता
 में

 बहुत  से  स्कूल  खलने  वाले  अर्थात्  गन
 सरदार  मज/ठिया  इतन  अल्प  समय  म

 को  सिखलाई  का  नौपरिवहन

 एन्टी  सवमेरीन  तथा  अनेक  दूसरे
 इसको  बतलाना  कठिन  ।  क्योंकि  माननीय

 सदस्य  उसी  स्थान  के  मझे  विश्वास  ह
 |  द

 कि  उन्हों  ने  उनको  देखा  है  ।
 को  ए०  एम०  टामस  क्या  में  पुछ

 क

 लर  तो
 ता  हुं  कि  कया  भूमि  का  अधिग्रहण ae  लिया  at  पुलिस  म॑  ने

 देखा  ट

 द  पूछ  रहा  हूं
 । और  भूमि-सुघार  का  काम  प्रारम्भ  हो

 ?  श्री  ए०  एम०  टामस  क्या म  जान

 श्री  बयान  :  भवन  निर्माण  कय  क्रम  सकता हूं  कि  क्या केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 लिये  भूमि  अधिग्रहण  के  सम्बन्ध  में  क्या  समुद्र  पाटने  के  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने
 न

 लिये  नियुक्त  किये  गये  विशेषज्ञों  ने  अ
 पुछ  सकता  हूं  कि  क्या  भूमि-अधिग्रहण

 रिपोर्टे  प्रस्तुत  कर  दी  है
 ?  और  यदि  ऐसा  ह

 विधि  के  विरुद्ध  राज्य  सरकारों  ने  कोई  आपत्ति

 तो  नहीं  उठाई
 ?  तो  उनकी  eq  सिफारिशें  क्या  हैं

 ?

 सरदार  मजीठिया  क्योंकि  सरदार  मजीठिया  :  इस  समय  मेरे  पास
 भी

 वधि  को  अपनाया  राज्य  रों  ने  रिपोर्ट  नहीं  हे  ।  परन्तु  विश  षज्ञों  की  रिप  ऊपर

 पमि-अधिग्रहण-विधि  के  विरुद्ध  कोई  आपत्ति  योग्य  विचार  किया  जायगा  और  इसक

 हीं  की  ।  अधिक  भूमि  को  अधिग्रहीत  करने  के  स्थान  दिया  जायगा  ।

 bar
 लिये  हम  पहले  से  ada  विधि  से  बाहर  श्री  ए०  एम०  टामस  :  क्या  हो न
 नहीं  चलते  ।  जसा  म॑  ने

 अपनी  रिपोर्टो  प्रस्तुत  कर  दी  है  ?

 सुधार  का  काम  पहले  से  ही  चल  रहा  है  |  उसके

 उस  द्वीप  को  बड़ा  रहे  हम  इस
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  स्तुति  कर

 प्रकार  अधिक  भूमि  को प्राप्त कर  सकेंगे  ।
 दी  अन्यथा  इस  पर  क  विचार  या  जा

 सकता हे  |
 श्री  ब  क्याम  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या

 सरकार  ने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  अन्दर  श्री  एम०  एल०  द्वीप दी  म  यह  तना

 के  हमारे  भाग  में  प्रचलित  र  पत्रों  द्वारा  चाहता  हुं  कि  समुद्र  पाटने  का  जो  काम  हो

 ह  अभिव्यक्त  किये  गय  भय  पर  विचार  किया  हैं  रहा  उस  में  अब  तक  कितनी  तरक्की  हुई
 है

 के  चेलानी  और  उसके  समीपवर्ती  स्थान  में  और  कितना  समुद्र  पाटा  जा  चुका  ह  ?

 डे  पैमाने  पर  होनें  वाले  समद्र  के  कटाव  से  सरदार  मजीठिया :  केवल  तीन
 महीने

 और  वहां  के  रहने  वालों  पर  बहुत  बुरा
 पहले  ये  कार्यवाइयां शुरु  हुई

 और
 द्तःं

 उ  a

 प्रभा  gear?  समय  में  ठीकਂ  अनमान  A  बतला  सकना  वास्तव

 te  मजीठिया  date  aor  बड़ा  कठिन
 हैं  ।  परन्तु  भूमि  री  जा  रही

 भूमि  का  सुधार हो
 रहा

 है  ।  हम प्रकृति का  @  और  द्वीप  धीरे  धीरे  दाह े।



 क  वि कि
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 रकार  को  पता  है  श्री  एस०  ए  में  यह  जानना श्री  पुरनूर
 ्

 किस  के  कामयाब  होने ट  पर
 बांधे

 जा  रहे
 बालू  के

 के  गाता
 था

 कि  इस  प्रस्ताव  के

 व्यथ  सिद्ध काक हो  रहे  है  ?  अब  TH  जो  विलम्ब  हुआ  ह  तका  क्या

 अरब se
 सरदार  मर्ज/ठिपा  प्रश्न  Argo  एन०

 fo  बन् दुर थी  का  Q) s  परन्तु  मननीय  सदस्य  श्री  सो०  डी०  देशम  :  माता  वाद  |

 के  दूसरे  भाग  की  बात  कर रहे  जो
 कि  =  कि उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता

 रक्षा  मंत्रालय के  अधीन  नहीं हैं  ।  वह भूमि  मत
 भद

 आअ  मंत्रालय  में  हे  ।  में  उनके  लिये  sa  हीं

 दे  र  श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :
 क्या  मा  नीय

 aT

 मंत्री यह  बतलाने की  कृपा  करेंग  1  अब
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  |

 भारत  की  ओर  से  क्या  प्रयत्न  किया  जा  र a

 fasa  विकास  fafa  श्री  सी०  डी०  देशमुख  भारत  की  आर

 से  तो  उसका  समान  किया  जता  ह  | ५९४.  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी क्या

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  विषव  डा०  एम०  एस०  दास  :  जिस  प्रा

 fate  निधि  बनाने  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  पर  चर्चा  की  जा  रही है
 उस  के  ठीक

 उद्देश्य
 cara  किस  स्थिति  में  हे  जिस  का  समान

 कया हें
 ?  ये  उद्देश्य  किने  प्रकार से  अन्तराष्ट्रीय

 भारत  सयुक्त  राष्ट्र  संघ  म  गत  ars  चार  ay
 पुनरंचना  तथा  विकास  बेक  के  उद्देश्यों  से

 से&कर  रहा  भिन्न

 वित्त  मंत्री  (at  ato  डी०  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  उद्देश्य
 भवत  :  माननीय  सदस्य  अन्त राष्टीय  विकास  कालीन  अधार  पर  विकास  करने  का  हैं  परन्तु

 प्राधिक।र  &  अधीन  अन्तराष्ट्रीय  विकास  जिस  प्रकार  बक  व्यापारिक  दृष्टिकोण
 से

 ध  के  स्थापन  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  प्रस्तावों  की  जांच  करता
 ह

 उस  रीति  से  टीं  ।

 वक्त  राष्ट्र  के  मुख्य  सचिव  gra  नियुक्त
 श्री  टो०  एन०  सिंह  म  जान  सकत

 एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  इस  प्रस्ताव  का
 हूं  कि  क्या  यह  निधि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 क्षण  किया ह  ।  समिति  के  प्रतिवेदन पर
 सदस्य  देशों  के  अं  खादानों  द्वारा  बनी है  अथ

 क  में  ई०  सी०  ओ०  एस०  ओ ०  सी ०  के

 १६वें  सच  में  चर्चा  की  गई  थी  और  इस  पर
 किसी  विशेष  देश  ने  दी  है

 ?

 ह =.

 संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा  के  अगले  सत्र  में  श्री  सी०  डो०  देखा  में  नहीं  समझता

 फिर  चर्चा  होगी  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि  यह
 कि  प्रस्ताव  a  वह  निश्चित  रूप  बन  चका

 a  कं  प्रस्ताव  ह  ।  यह्  प्रस्ताव
 संयुक्त  जिस  aq  गन  का  उत्तर  दे  सक  कि  घि

 ध्
 के

 कई  सदस्य  देशों
 ने  प्रस्तुत  किया है

 का  ठीक  क्य  रूप  होग  ।  जो  गत  चर्चा  ह  थी

 ञ  मारन  इसका  साधन  वह  निधि  को  चलाने  के  लिये  अवश्यक  T-

 पर्त
 ल * “न प कर 1 प्त

 ग्य
 तुम मं  वैदिक  पगों  के  सम्बन्ध  में  थी  न

 कि
 इस  के

 स्थित  ar  पर  । ड डा०
 वी  ०

 के
 ०

 मर०
 वी०  राव  a

 ने  अर्थिक  faq
 स के  लिए  संघ  क्त  राष्ट  जमार

 एएन
 एनी  ०

 ऑस्कर  :  जन
 कि आधिक  उप-आधयोग  के  सभापति  पद  से  किया

 वि

 के  झ हूं  कि  क्या  इस  विकर  faqeq

 |  बक  के  कार्यों  से  भिन्न ह
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 ao को  Alo  डॉ०  देशमुख  मेरे  उत्तर  को
 (@)

 यदि  एस  2 ~  तो  सरकार  इस

 देखते  हुए  यह  सब  प्रत  अभी  नहीं  पूछ  जाने  सम्बन्ध  में  क्या
 कार्यवाही

 aa  का  विचार
 ह  As»

 ated  ॥

 उपाध्यक्ष  है” |  तथा  राज्य  मंत्री

 até

 उन  पर

 ce! faare i  पहर काटजू ) किया
 जा

 )  जी  ati
 oa

 गत  ay  ag  अधिनियम  rita

 श्वा सं
 ०  डी०  जी  f

 BT  इस  समय  चर्चा  हो  रही  ।  कौओं  अर्थात  फ़रीदकोट  ता

 तथा  नरनौल  पर
 ar

 रिंग  दास :  में  जान  सक
 किया  गया  था  |  शल्य  सरकार  को  इन  बड़ी

 था  प्रेसिडेंट  आईजी  हावर  का उ खडें 2  रवों
 नगर  पालिकाओं  में  प्रशिक्षित  और  अनुभवी

 श

 रा  विकास  निधि  में  अंशदान  देने  के  सम्बन्ध

 कुं  रियों  की  अवश्य कत

 में
 हाल  का  वक्तव्य  प्रस्तावित  निधि  के

 का  विश्वास  हो  rare  |  इन  नगरपालिकाओं
 बन्ध म  द

 में  कार्यकारिणी  अधिकारी  एक  ag  परीक्षण
 at  सी०  डी०  देशमुख  :  इस  का  सम्बन्ध

 कल  के  fag  अस्थायी  रूप  से  नियुक्त  किए

 Ra  प्रकार  हू  कि  इस  के  द्वारा  एसी
 गए  तो  भी  राज्य  सरकार  उन  कार्यकारिणी

 थि  आरम्भ  करने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में

 सका  के  व्यवहार  पर  प्रभाव  पड़े  |
 अधिकारियों  के  स्थान  पर  जो  अपने  परीक्षण

 क
 काल  के  अन्त  में  नगरपालिका  प्रशासन

 श्री  अलग्राय  शास्त्री  में  यह  जानना  अनुभव  अथवा  ज्ञान  से  हीन  होने  के  कारण

 हता  था  कि  इस  कोष  के  निर्माण में  भारत  का  अनुपयुक्त  समझे  गए  अन्य  व्यक्तियों  े

 यि  नियुक्त  करने  का  विचार  कर  रही

 ग

 भाग  होग  भारत  कितन

 श्री  म  जान  सकता  हुं  किं  पस
 fae

 श्री  ato  Sto  इ
 क ज  et  ऊ  की  कितनी  नगरपालिकाओं  पर  यह  fea  नियम

 में
 द

 नहीं  दे  सकता  |  लाग  किया  गया  है
 ?

 a

 we  rena  महोदय  :  उन  पर  वार्तालाप
 डा०  और  ७  प

 ont

 vs
 चा  होरही  ey

 किया  है  ।  इस
 से  स्टाक  विच

 पटियाला
 और  कुछ  अन्य  स्थानों  लागू

 af  याला  नगरपालिका  4  T  में  नाम  agtaal  सकता

 अधिनियम
 श्री  क्या  इन  परों  को

 क्या  राज्य ९५.  श्री  सन्स  दिए  जाने  वाले  वेतनों  के  सम्बन्ध  कुछ

 यह  ने  की  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  ह  1  सकता  हे  ?

 ४  १९५३  को  पटियाला  में  नगर
 कि म  यह

 पा  के  निर्वाचित  सभापतियों  और  ae

 काट  मझे

 न
 दे  सकता  ।  में  नाम  तथा  अन्य

 रचनाओं  की  बठक  में
 विवरण ष्  BR  ं  परन्तु  वेतन  नहीं  बता

 arta  का  कारण  अधिकारी

 गच और  नगरपालिकाओं  प  सकता  |
 नियम  रन

 और  उसके  धीन  नगर  अधिकरियों  श्री  पन्ना  म  जान  सकता  x  कि  क्या

 की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध में  शिकायत  की  गई  है
 ?  सरकार  को  पता  कि  इन  अ  घ्रिकारियों  की



 ९६१  १८  अगस्त  १९५३  मालिक  उत्तर  द्र
 मौखिक  उत्तर

 किसी  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  मौखिक  परीक्षा नियुक्तियों  पात  और  9  टाचार  का

 आरोप  लगाया  गया  ह  अ  कहा  जाता  हैं  की  गई  थी  ?

 a  मंत्रियों
 के

 सम्बन्धिर  ग
 इस

 _

 डा०  काटजू
 चक्कर कि  भूत  विशेष  प्रश्न

 तथ्य  होते  हुए  भीकि  वे  इन  नियुक्ति  पच  बना  चाहिए  ।

 क

 द

 पी०  टी०  और  सुविधा
 ae

 fara  किया  जा

 ्  डा०  कागज  वर्तमान  सरकार  का  ५९६.  श्री  :

 aa (#) 9a ae Tt nea far aay

 गि

 ह  कि  जो  अधिकारी
 काय  मंत्री  यह  बताने  की  ह  oT) Rea f ~ विचार  हूं

 परीक्षण काल  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  थे  भारत  सरकार  के  कर्मचारियों को  .'  ही

 ्रो ०  की  सुविधा  प्रदान  के  rey

 शत  हूं  लोर  मे
 नियुक्त  नहीं  किये

 ने  चाहिएं  थे  ।  माननीय  मित्र  द्वारा  में  कोई  निर्णय  किया  गया  हैं

 प्रयोग  की  गई  भाषा  स्वभाव  की  बात  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  वह  fama
 a

 a
 श्री  पुलिस  में  कहना  चाहता हूं  कि

 द  यदि  नहीं  तो  निर्णय  कब f मेंने  यह  भाषा  नगरपालिकाश्ों के  निर्वाचित

 जायेगा  अर  देरी  किस  कारण  ?

 ee  ि
 श्री  बी०  एस०  मतलब  में  जान  सकता  गह  काय

 उपमंत्री

 a  इन  नियुक्तियों  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  )  से  ।  यह  निर्णय  किया  गया  कि

 पी०  ato ०  को  सुविधा का  प्रश्न  अभी  ah
 है

 क्या  नियुक्ति से  ga  इन  अधिकारियों

 |
 तथा  कथित  उपयुक्तता का  ध्यान  रखा  रहना  चाहिए  ।

 पा  था ?  श्री  सी०  आर०  नरसिम्हन

 डा०  काट  राष्ट्रपति ढी  द्वारा  सम्बन्ध  में  वेतन  झ्रायोग  की  क्या  सिफ

 ् लक्षण  प्राधिकार  लेने  से  पूर्व  पुरानी  सरकार  में  समझता  हं  कि  उन्होंने  यह  सु

 ह  नौकरियों  लिये  विज्ञापन  दिया  था  सिफारि दा की

 में
 समझता  हुं  कि  स्थानीय  स्वायत्त शासन के  श्री  दातार  आर्थिक  कठिनाई

 प्रकति  चने  थे  ।  तथा  उन्हें  नियत  किया  था  ।
 तथा  अन्य  उलझनों  के  कारण  इस  सूची

 त्री  ने  उम्मीदवारों  की  स्वयं  मौखिक
 आरम्भ  करना  हरसम्भव समझा  ग

 .  परीक्षा
 की  ae  मौखिक  परीक्षा

 श्री  वातायन
 करने  के  उन्होंने  कुछ  निर्णय  किये  श्रीमान ,  में

 शर  कुछ  व्यक्ति  चुने  थे  तथा  उन्हें  नियुक्त  सकता  हूं  कि  यह  मामला  सरकार  के

 कब  से  विचाराधीन  " कया  था  ।

 श्री  दातार  यह  मामला दो  तीन  वर्ष सरदार  हुकम  सिंह  यह तथ्य

 कि  इस  are के  प्रवर्तन a  पटियाला  से  विचाराधीन है  ।  इसे  २१  मास  के  लिये

 नगरपालिका  अधिनियम  अविक्रांत  हो  गया  किया  गया  था  ।  फिर
 इसे  वापस

 और  एक  कार्यकारिणी  अधिकारी  बाहर  ले
 लिया  गया

 ।
 इसे  पुनः  आरम्भ  करना

 नियुक्त  किया  गया  है  ?
 में  जानना  चाहता

 सभ  हो  सका ॥
 a

 ह

 हूं  कि  क्या  प्राथनापत्र क न्य
 मांगे  गये  किसी  पश्न  श्री  एन ०  एम०  लि लिंगम  :  सरकारी

 में  सुचना  दी  गई  थी  अथवा
 उम्मीदवारों  की  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  मंहगाई

 द  क



 ह
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 भत्ते  में  उत्तरोत्तर क
 नि  कारण  सरकार  श्र  सरकार को  कई  भागों से

 इस
 ह

 कर  सो
 उठाएगी  ?

 ?
 मिलते  रहे

 नो  दातार  यह  श्रीनिवासन  देना  श्री  नस  :  क्या  में  यह  भी  जान  कता हु

 संभव  नहीं  ।
 कि  क्या  सरकार  ने  उस  झ्राथिक  की

 ए०  एस०  टामस  :  में  जान  सकता  जांच  की  है  जो  सुविधा  देने  पर  इसे  उठाना

 हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित  हूं  पड़ेगा  ?

 fe  रेल  मंत्री  ने  आय-व्यस्क चर्चा  के  उत्तर
 श्री  दातार  :  न  केवल

 उलझ
 नों

 सभा  में  बताया  था  कि  सारे  का  पर  विचार  किया  गया  ay  वरन्  रेल  में  पथ  न

 निरीक्षण  किया  जायेगा  यदि  ऐसा  है  तो  उसਂ
 ?

 के  प्रदान पर  विचार किया  गया  परन्तु
 का  क्या  परिणाम  निकला  हैं  दुर्भाग्य से  सरकार  ने  यह  ॒  निर्णय  किया  है  कि

 न  दातार  wet  को  पुनर्निरीक्षण  वह  इसे  विचाराधीन रखे  ।

 किया  गया  था  परन्तु  वर्तमान  परिस्थितयों
 श्री  के०  सुब्रह्मण्यम :  म  जान  सकता

 के  वाधीन  इसे  लाग  करना  संभव  नहीं  हो  सका  |
 कि  किन  परिस्थितियों के  rate  पी  ०  टी  ०

 श्री  मनिस्वामी  में  जान  सकता हूं  की  सुविधा  अनिर्णीत रखी  गयी  तथा  किस  वर्ष

 कि  क्या  डाक  तथा  तार  घर  की  कौर  से  पी०  ऐसा  किया war  ?

 to
 प्रो०  सुविधा  के  सम्बन्ध  में  कोई

 पत्र
 श्री  दातार  :  पी०  टी०  को  सुविधा

 मला  है  ौर  FAT  सरकार  ने  इस  पर  विचार
 सितम्बर  १९४९  से  बन्द  की  गई  |

 कया  है
 ?

 श्री  दातार
 श्री  सी०  आर०  नरसिम्हन  क्या  रेलवे

 मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए  ।

 म  जान  सकता
 को  ऐसी  सुविधा  प्राप्त  है

 ?

 श्री  नाना दास
 ॥

 हू ंकि  क्या  अधिकारियों की  कोई  ऐसी  श्रेणियां  श्री  दातार  :  मुझे उस  का  पता  नहीं

 परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  वे  देते  हैं  ।

 हैँ  जो
 पी०  टी०  तरो ०  सुविधा  के  भ्रमणकारी

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  में  उन  सरकारी

 कर्मचारियों की  माध्य  संख्या  जान  सकता  हूं att  दातार  :  अधिकारियों की  कोई  श्रेणी

 सुविधा  का  अधिकार नहीं  रखती  ।  जो  इसे  बन्द  करने  से  पूर्वे  प्रति  ay  इस  का

 उठाते थे  ?
 श्री  बेलायधन  :  क्या  सरकार  को  विदित  है

 श्री  दातार  :  मेरे  पास  ऑ्रांकड़े नहीं यह  ॒  सुविधा बन्द  करने  से  दक्षिण  भारत  के

 अधिकਂ  कर्मचारियों पर  प्रभाव  पड़ा है  ।  क्या  श्री  बी०  एस०  मति  क्या  में

 इसी  कारण  सरकार  ने  इस  मामले  पर  गंभीरता

 ?
 जान  सकता  हूं  किਂ  सरकार  ने

 म  विचार नहीं  किया  वैज्ञानिक  sata  पर  विचार किया  है  जो

 पी०  टी०  को  बन्द  करने  से  सरकारी उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ऐसे  ग्राहक करने

 की  was  नहीं  दूंगा  ।  चोरियों  पर  पड़ेगा
 ?

 .

 री  पुलिस  कया  में  जान  कता  हू  हिं  ।  श्री  दातारਂ  >  सरकार ने  मनोविज्ञान

 क्यो  सरल  को  कर्मचारियों के  विभिन्न  श्रमिक
 तथा  सब  बातों  पर  विच  किया

 साधाउवगााਂ भागों  की  श्र  त्र  are  दिक  ह  आर  खद  कि  वह  इस  नि  य  पर  पहुंची

 मिली  fe  इसे  बन्द
 त्  ay



 ्
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 सोए
 रन ०  पी०  दामोदरन :  में  जान  सकता  राष्टीय  सेना  छात्र  दल

 हूं  किਂ  क्या  इस  का  water  बरा  प्र  ने  aig.  करो  डी०  सो०  फार्मा  क्या
 ० ५

 प्रतिरक्षा  सन  यह  बतलाने  की  कृपा दक्षिण  भारत  के  लोगों  पर  पड़ा  हैऔर  बहुत

 से  दक्षिण  के  सरकारी  कर्मचारी  गत  चार  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल

 वर्ष से  wed  घर  नहीं  जा  सके
 ?  तथा  ज्येष्ठ  शाखा  )  का  प्र  संख्या  ब

 जैसा कि कि  ३१  १९४५३  को  था  ;  तथ

 श्री  दातार  यह  बहुत  संभव  है  कि  इसे  विकसित  करने  के  fa
 कौर  FAT  पग  उठायें  जा  रहे  ट क्षण  के  कर्मचारियों  को  यह  कठिनाई

 भव  हुई  हो  परन्तु  यह  कठिनाई  केवल  दक्षिण
 रक्षा  उप मंत्रो  (  सरदार  मजोली  )

 ३१.  REYR  को  विभिन्न

 डिवीजनों  राष्ट्रीय  सेना छ के
 कर्मचारियों

 के  लिये  नहीं  है  वरन  भारत

 के  सब  भागों  के  लोगों  के  लिये  ।  संख्या  बल  इस  प्रकार  था
 छात्र

 दल

 का

 oo Be  iT  छा  पूर्ण  योग

 5...

 ज्येष्ठ  डिवीज़न  Gok  २६,७९०  9, 8 RX

 कनिष्ठ  ५३,०७९  res ी  १,६१२

 बालिका  ह  १८  (४०  KuC

 थि  थि  qa  योग  RB, Fok  ८0,  ४0०९  _  ८  ७१४

 —
 oe

 —

 राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  का  नया डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 प्रसार  वर्ष  प्रति  व्  के  भ्राता  पर  धन  की  प्रशिक्षण  एक  ही  aa  aq  के  विद्यार्थियों

 प्रापर  के  अनसार  किया  जाता  है  ।  राष्टीय  के  लिये  अभिप्रेत  है  या  भिन्न  Wa

 दल  की  भ्रनुपुति करने के लिये करने  के  लिये  वर्गों  के  क्यों  के  लिये  ak  इस

 लायक  सेना  छात्र
 दल

 बनाने  के  लिये  काय  प्रशिक्षण  का  खर्चा  सेना  छात्रों  के  प्रशिक्षण

 वाही  की  जा  रही 2  जो  सामुदायिक  fsa  के  खर्चे  से  कितना  कम  होगा

 तथा  शारीरिक  अभ्यास  ark  की  बहत  कम
 सरदार  सनोठिया  सहायक  सेना  छात्र

 च  पर  व्यवस्था  कर  सकेगा  |
 दल  प्रौर  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  में  अन्तर

 ा
 प्रो ०  डी०  सी ०  शर्मा  :  PY  राज्यों  प्रशिक्षण  में  है  ।  उदाहरण  के  लिये  राष्ट्र

 कनिष्ठ  सेना  छात्र  दल  को  चालू  रखने  में
 सेना  छात्र  दल  में  टिल  के  साथ  साथ  दशस्त्रारू

 अच्छा  व्यक्त  की  ?
 का  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाता ह  जब  कि

 श्री  दातार  :  में  समझता  कि  एक  सहायक  सेना  छात्र  दल  में  यह  नहीं  दिय

 य  न  तो  ज़रूर  vel  सम्मति  प्रकट  की  जायेगा  |  इसके  अलावा  कछ  ौर  भी  मे

 थी

 इ

 इसके  विपरीत  जम्मू  ह्  परन्तु  मुख्य  भेद  वर्दी  में  होगा  जो  कि
 तथा  भोपाल  ak  fare  सहायक

 फ
 छात्र  दल  में  बहुत  सस्ती  होगी

 राज्यों  ह 2  छात्र  दल  विभिन्न
 थ्री  य

 मूल्य  आंशिक रूप  से
 सम्बन्धित

 त  नहों  सा
 के  कारण  सभी  त

 न्
 पित  संस्था  दारा

 तथा
 था  आ्रांदिक  रुप

 से  स्वयं  सेना

 qq  ।
 छात्रों  द्वारा  दिया  |
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 व

 सरदार  ए०  एस०  क्या  े  कुछ  नहीं नीं  ता  ।  इसके

 नीय
 मरी

 ने  की  कृपा  न
 रेंगे  कि  गवन me

 oe
 tq qa"
 मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  1

 मनट  ने  कैडेट  कोर  कित  ई  श्री  सनिस्वामी  वे  कौन से  त्रेंयक्तिक

 शान्ता  में  दुरू  करने  का  निश्चय  fa
 विशेषाधिकार  हूं  जिनका  कि  ये  शासक

 योग  कर  रहे  हूं
 ?

 उन्हें  ये  faa  पच्चीकार

 सरदार  मजीठिया  :  जेसा  कि  इस  ay  कब  तक  मिलते रहेंगे  ?

 निश्चय  किया  सहायक  रेना  छात्र  To  काट  जब  तक  कि  विधान

 निदेशक  की  सिफ़ारिशें  तथा  संस्थानों  =a a इस  रूप  लागू  रहा  झ्रायगा

 प्राप्त  होते  ही  स्थापित  हो  जायेगा  ।  ॥
 क विशेषाधिकार  मिलते  रहेंगे

 जरात  के  पु  शासकों  को  विशेषाधिकार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वैश्विक

 शिकार  क्या  ?
 *URC.  श्री  क्या  राज्यों  के

 छि

 यह  बतलाने  की  का  करेंगे  डा०  काटजू  :  में  समझता हुं  कि

 सम्बन्ध  एक  विवरण  ary  में  सदन  पटल
 गुजरात  के  जिनके

 पर  रखा  गया  था  |  माननीय  सदर  का
 राज्य  बम्बई  राज्य  में  विलीन  कर  दिये

 को  प्रत्याभत  विशेषाधिकार  ;  तथा
 ध्यान  उस  कौर  दिलाता  हूं  ।

 क्या  ये  विद्षेषाधघधिकार  किन्हीं
 श्री  ato  एस०  ये  विशेषाधिकार

 के  अधीन  दिये  जा  रहे  हें
 ?  वैयक्तिक  हूँ  या  वंश  क्रमागत  ?

 डा०  काट  विशेषाधिकार  ऐसे
 गह-काय  तथा  राज्य  मंत्रो

 उत्तराधिकारी  को  भी  मिल  जाते  जो
 ग़रज  )  भारत  के  wea  शासकों

 राष्ट्रपति  द्वारा  किसी  शासक  का
 साथ  साथ  गुजरात  राज्य  के  शासकों  को

 अभिज्ञात कर  लिया  जायें  ?
 भी  वही  वैयक्तिक  विशेषाधिकार

 दि
 fra गये  हं  जो  उन्हें  १५  १९४७

 श्री  पुलिस  माननीय  मंत्री

 कि  विशेषाधिकारों  की  सुची  वे  सदन  पटल
 तुरन्त  राज्य  के  भीतर  या  बाहर  प्राप्त

 शय  रख पर  दंग  ।  क्या  इसका  मतलब  यह  कि
 |  इनके  अतिरिक्त  wea  कोई

 ?  शासकों  को  बहुत  अधिक  वैयक्तिक  विशेष
 कार  प्रत्याभूत  नहीं  किये  ग

 शिकार  प्राप्त
 जी  नही ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  पहिले  ही  रखी

 मो  दाभी  :  क्या  यह  सच  है  कि
 कि  ये  चकी

 नन  व्यवहार
 तथा  दंड

 प्रक्रिया
 से  उन्मुक्त  डा०  कालेज  अधिक  तो  नहीं  > Ts थ  डे

 शस्त्र  अधि धन तति यम
 तने

 भा
 रतीय

 सेही
 हें  जो  उसमें  उल्लिखित हैं  ।

 faq  त
 है

 तौर  उन्हें  अपने  झंडे
 फहरने एने  क

 ?
 ति

 है  संस्कृत  के  हस्तलिखित

 =f;  काट  जहां  तक  west  अधिनियम  FURR,  श्री  कृष्णा चाय  जोशी

 से
 खत् ८  it  का  प्रदान  में  समझता  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 बात
 ठीक

 |  जहा तक  झड़ा  रान  का  क्या  सरकार  को  ज्ञ  है  कि
 ्य सम्बन्ध हैं

 में स  ता  पह  भी  सत्य  ||  सस्कृत के  ब  हुए  .
 से

 महत्वपूर्ण  हस्तलिखित
 at  र  तथा  क्रय  से  उदित  ग्रंथ  wade  देश  ब  ae  s

 i 40 ¢  Tar
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 य  तो  क्या  सरकार  का  का  प्रयत्न  किया  था  कौर  यदि  किया  था  तो

 विचार  उर
 गा

 त  करने  के
 लिये  ward  उस  का  क्या  न  जा

 निकला
 ?

 करने
 का

 है
 ?

 श्री  Fo  to  sired:  जी

 किया  था  कौर  उस  सिलसिले  में  अरब .  प्राकृत
 तक  संसाधन  तथा  त्र

 पनिक

 q संधान  उपमंत्री  के०  डो०  मालवीय  t)  चार  हो  रहा  हैं  ।  इस  सिल्ली

 (; reg  जी  परन्तु  भारत  सरकार को  पाकिस्तान  गवर्नमेंट  को  भी  लिखा  गया

 हस्तलिखित  भ्ग्र्न्थों  की  संख्या  के  विषय  में  गौर  उत  की  राय  भी  जानी  जा  रही  ||
 द

 जानकारी नहीं  है  !  जेसा  में  ने  way  निवेदन  किया  जिस  वक्  न

 भारतीय  कला  कृतियों  को  पाकिस्तान  गवर्नमेंट  और  हमारी  गवर्नमेंट

 जि  हस्तलिखित  ग्रन्थ  भी  समि  नत ह  एक  राय  पर  क़ायम  हो  जायेंगी  उस

 प
 लाने  के  पर  सरकार

 ललन
 पहले

 ७.  च
 इस  बारे  में  कौर

 art
 कार्रवाही  की  ज

 rat

 ध्यान
 दे  रही  है  प्रौढ़  जब  सम्भव  इस  श्री  आचरेकर :  क्या

 हस्तलिखित
 gat

 सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कार्यवाही
 के  भारत  से  विदेशों  को  ले  जाये  जाने  प  ः  कोई

 main
 oO  प्रतिबन्ध =

 ?

 यां
 ba

 TT  श्री  के०  डी०  मा  उपाय  मझे तो  ऐसी
 कि  जोशो  :

 ह
 de

 श््राफ़िर  के  पुस्तकालय में  भी  किसी  रोक  का  ज्ञान  नहीं  हैं  ।

 ग्रन्थ  है
 ?

 श्री
 अल्तेकर :  कया  सरकार ऐसी  कोई

 क
 कठिन  का  इरादा  कर र  है  ? |

 के ०  डो०  म मालकोश  जी  at
 ्

 इण्डिया  आ फ़िस  पुस्तक  उपाध्यक्ष  महोदय  अप  रोक

 &,  छ  पाली वे  गी

 गे

 लगाने का  सझाव  दे  २
 ग्रन्थ

 क  को  दामोदर से  नन  :  सरकार  ने

 क  जोशो  :  क्या  देशों  में  रखे  गये  संस्कृत  के  दुष्प्राप्य

 का
 चार  उन्हें  भारत  वापस  लाने  बकर

 ी
 लिखित  ग्रन्थों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  इकट्ठी

 करने  के  लिये  कोई  पग  उठाये

 लि

 के०  डी०  मालवीय

 कि
 समय

 स  प्रशन
 पर  पाकिस्तान  तथा  श्री  के०  lo  मालवा यप  a

 ay  मिक  ए  जी उसमें  अपने  दू ताल यों  को  लिखा  हैं
 कि

 अन्य
 भ

 इनके
 2a ot ary  विनिश्चय  होते  ही  ब्रिटिश  सरकार  को  प्राचीन  कला  कृतियों  के  साथ  a

 सम्बन्ध  में  भी  री  इकट्ठी  की  जाये  ।
 '  लिखा  जायेगा  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  शो  बलायधन  :  FAT  सरकार

 को  स्मरण  हैं  कि  जिस  समय  शिक्षा  मंत्री  हस्तलिखित  ग्रन्थों  तथा  ऐतिहासिक  खों

 ere  को  वापस  लाने  के  लियें  कोई  प्रयत्न  किये r  थोड़े  दिन  पहले  विदेश  जा  रहे  थे
 जो  मलाबार  तट  से  तथा  पु  गालियों प्रय  उन्होंने  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  क

 था  कि  उन  के  दौरे  में  वह  इस  बात  की  गये थे  ?

 करेंगे  र  इस  बात  का  प्रयत्न क  श्री  के०  डी०  सालवी  इस  सम्बन्ध

 संस्कृत  के  हस
 नलिखित  ग्रन्थ  छे  कराये  में  मेरे  पारा  इस  समय  कोई  विशिष्ट  जानकारी

 जायं  ?  कया
 उन्होंने  art  दौरे

 में  इस  बात  नही ं=



 ह  ची
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 oo

 शो
 मुनि स्व

 सो  क्या  सरकार  को  सिवाय भूतत्व-परिमाप

 ज्ञात  है  तामिलनाडु  sara fers फ्लिन पं  प्रयोग  भी  करती

 ग्रन्थ  mt  देश  से  ले  जाये  गये  ग्राम  कया  श्री  हेमा  :  प्रशन  यह  है  कि  किसी  खास

 उनक
 रता  लगाने  के  लियें  कोई  प्रयत्न

 किये
 जगह  पर  पानी  कितनी  गहराई  पर  मिल

 ?
 सकता  हे  यह  मालम  करने  के  लिये  क्या

 कोई  प्रायोजन  किया  गया  है  न  कि  ag
 कि द

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  केवल
 on

 पुरे  एरिया में  ऐवरेज  डंप्थ  मालूम

 रिक्ति

 से  सम्बन्ध  रखता  है

 क्या
 लिये  ।  यह  मालम  करना  है  कि  किसी

 खा

 थ्रो  एव०  ने७  मर कर्जो  जड
 जगह  पर  पानी  की  गहराई  क्या  ह

 लि  न  या  ब्रिटिश  म्यूजियम  जैसे  स्थानों

 संस्कृत  के  उन  हस्तलिखित  ग्रन्थों  की  फोटो
 श्र  के ०  डा०  सालों  किसी  सास

 ला  के  कोई  प्रयत्न किये  गये
 जगह  पर  गहराई  नपने  के  विषय  में  सेंट्रल

 बोझ  साफ़  जियोफ़िज़िकल  का  काम  न  ः

 श्री  Fo  Slo  मालवीय  :  यह  एक  सुझाव
 हैं  कि  ऐसा  टेक्नीक  वह  कोई  निकाले

 जस  पर  सरकार  विचार  करेगी  |
 कोई  ऐसा  तरीक़ा  निकाले  fae  जिस  से  किस

 द  ॥
 खास  जगह  की  गहराई  मालूम  हो  सके

 केन्द्रीय  भ-भौतिकों  बोर्ड
 लेकिन  भगत  के  पानी  की  सतह  का  स  वे

 goo.  श्री  हेमा  राजस्थान  जियोलाजिकल  ara  के  पास क्या  प्राकृतिक

 तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  यह  ह  जिस से  यह  जाना  जा  सकता  है  कि  पानी

 नत  कृपा  करेंगे  कि  बप  केन्द्रीय  कहां  हे  शर  कितना  गहरा  है  |

 होती  बोर्ड  ने  राजस्थान

 सौ
 श्री  हेमा  :  कुछ  दिन  पहले  राजस्थान

 अझर  हैदराबाद  में  पानी  की  सतह
 श्र  सौराष्ट्र  के  लिये  पानी  महाराज  की

 की  राई  सम्बन्धी  प्राप्य  जानक  री  एकत्र
 a  सेवायें  प्राप्त  की  गयी  थीं  ।  उन्होंने  जो  कार्य

 को
 किया  करार  उस  में  जो  कुछ  हद  तक  सफलता

 ह  अ

 यदि  तो
 सिफारि रों  मिली  तो  क्या  उस  का  कोई  टेक निक  डेव

 कया ह  किया  जा  रहा  है  ?

 rl ae  उसने  कोई
 श्री  के०  डा०  सालवी त  मुझ

 निकाला  हैं  जिससें  यह  पता  लग  Th  नक
 महाराज  की  कोशिशों  की  सफलता  का  कोई

 fy  स्थान  विशेष  पर  पानी  कितनी  गहराई
 माप

 ज्ञान  नहीं  है  ।  लेकिन  जो  वैज्ञानिक  ढंग  इस
 मिल  सकता  1

 समय  सर्वे  ह्री  हैं  उस  की  सुचना  में  ने

 नीय  मेम्बर  को  दी  तर  बताया  कि  उस  का प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बवंज्ञानिक

 नक़द  हमारे  पास श्री  के०  डी०  :

 oe tp  late  ऐसी  सब  जानकारी  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  पश्चिमी
 ह Z ह  बंगाल  तट  के  निकट  तेल  का  पता  ल  नि

 के  लिये  cue  वकुला  घायल  अपनी

 मग नेटो मीटर  तथा  ग्रन्थ पानी  की
 सतह  गहराई  उपकरणों  की

 मालूम  करने  के  भौतिकीय
 ह
 तथा  भूतत्वीय  अनुसन्धान  कर

 aire  तो  पहले  ही  ज्ञात  है ंहूं  कौर  सम्बन्ध  अपनी  की
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 पत्तियों  से  केन्द्रीय  तकी  ate  को  सन्  zeYo  में

 युक्त  राज तन्त्र  की  सरकार  न ेने  भारतीय चित
 कस  गेही

 ट
 व

 y  चलायें  के  वापस  लिये  जान  के  लिये  कहा
 डो०  मालवीय  :  यह

 था  क्योंकि  ae  पूर्व  भ्र फ़ीकी  शिलिंग  को  विधि
 ase  था  नम  पानी  की  सतह  |  गहराई

 मान्य  सिक्के  के  रूप  में  चाल  करना  चाहती
 के  सम्बन्ध में  है  ।

 थी  ।  मत  भारतीय  चलायें  वापस  ले  लिया
 सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  पानी  महाराज

 कम गया  |  भारतीय  ward  में  कमी  हो
 अभी  भी  सरकारी  काम  में  ह  कौर  क्या  उन

 तो  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  हूँ  ।  चला

 पर  तभी  भी  कुछ  खर्चे  किया  जा
 ही  वापस  लिया  गया  हूं  ।

 |  है०  डी०  मालवीय  :  जह

 विज्ञात  सिर
 म  नहीं  |

 पानी  या श्री  रघुनाथ  सिंह  अ्राजर्व  * GOR  श्री  गिडवानी

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनस Ist  कहा  द
 ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  शहर  तर
 ह  के  ०  डो०  मालवीय  इस  सम्बन्ध

 है  कि  सरकार  देश  भर  में  विज्ञान  मन्दिरों
 में  में  ननिया  मैम्बर  को

 क कोई  भी  सूचना
 के  नाम  से  हरनेक  वैज्ञानिक  तथा  गवेषण

 नहीं दे  सकता
 केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही

 att  रघुनाथ  सिह  क्या  उन  को  पेंशन

 इस  प्रकार के  कुल  कित
 दे  दी

 गवेषणा
 केन्द्र  स्थापित  किये  जायेंगे  wie

 tan  स  भारतीय  चल

 न श्री  क्या  वित्त  मंत्री  यह
 ग

 )  इन  केन्द्रों  में  किस  प्रकार  का

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  कार्य  किया  जायगा

 क  अदन १  हलाल  १९५३  (q)  प्रत्येक  केन्द्र  को
 खोलन  का

 क्या

 में  कितनी  भारतीय ware  पा  | सस  व्यय  होगा
 ?

 हटा  (3  गया  ?  तथा
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेकार qe wA-

 ie  wa  भी  अनुमानत
 समान  उपमंत्री  के ०  डॉ०  मालवीय

 चलाया of  लन  में है  ?
 लि

 oak:

 ।  वैज्ञानिक  झौद्योरि
 गा

 बित  उप मंत्रो  ए०  सी०  गुह  शन सन् धान  परिषद  का  इरादा  प्रयोग  के  रूप

 में  विज्ञान  मन्दिरों  की  स्थापना  करन  क

 २  पाई

 ‘

 EY, RZ  रुपये

 क

 ar

 है  ।  योजना  का  ब्यौरा  तथा  लागत  AT

 ठी  ole  हिसाब  तैयार  किया  जा  रहा  है  ये  म
 भारत  सरकार  ढ

 जा  नका
 म

 ता  ग
 तर  ale

 कि  कोई  गवेषणा  काय  नहीं  करेंगे  काम

 इस  सफ  अदन  में  रुपया  चला  परिच  निम्नलिखित  विषयों  पर  परामर्श  देना

 में  नहं

 aft  परकार  अरदन  में  १)  faz  नि  <a 7  पानी  का

 विश्लेषण wart  के  परिचलन में  कमी  होने  के  क्या

 कारण  समझती
 (२)  पौधों  के  रोगों

 का  निदान
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 (3)  मनुष्य  के  रोगों  तथा  कमियों  ea से  ae  aa  अपन  डा०

 भटनागर  gta  दिये  wa  रुपय  उनकी के  बारे  मे
 निदान

 सम्बन्धी  साधारण

 काम  में  बनाया  गया  था  |  उन्हों  म  छुपा
 जांच  |...

 (४  वैज्ञानिक  सुचना  का  प्रसार
 करके  इस  समय  उसे  उधार  दे  दिया  |  यदि

 कौर  वार  तथा  राव  शाम  साम  यहां  प्रयोग  सफल  तो  उनकी  मर्जी

 उस  लंदन  को  श्रधियाचित  र  लग तरण |
 का  लार चार

 ठे  |  a
 aq  ते  पहला  विज्ञान  मन्दिर  दिल्ली

 में  प्रारम्भ  किया  जा  चका  है  ।
 शो  गिडवानी

 :  इसे  समयਂ  यह  उधार

 क  rm  धावा  दाल-रूप  में  प्रदान
 श्री  गिडवानी  :  दिल्ली  म

 om
 दस

 क
 किये  केन्द्र  की  लागत  क्या  हे

 ?

 डो०  उधार  दिया

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  समय
 gu  है  |

 इस  पर  हम  काफ़ी  राशि  व्यय  नहीं  कर  रहे

 ह  इस  समय  हम  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोग  भी  गाडीवानों  क्या  अखबारों  में

 पला  से  औजार  तथा  अन्य  सामान  ले  रहे  समाचार  ग़लत  ह

 दिल्ली  में  किये  प्रयोग  जैसे  ही
 श्री  कण  डॉ०  मालकोश  :  माननीय  सदस्य

 लयात्मक  परिणाम  देने  लगेंगे  तब  हमारा
 को  सदा  प्रेस  रिपोर्टों  पर  विश्वा  हीं

 1६६  शर  अधिक  प्रयोग  करने  तथा  कुछ
 करना  चाहिये  ।

 और  रुपया  करने  का  हें  ।

 श्मा  अमजद  अली  :  बया  म  संगीत

 श्री  ठी'०  एस०  To  चेट्टियार
 So

 हू ंकि  विज्ञान  मन्दिरों  की  स्थापना  से

 के  भा  का  उत्तर  क्या ह  द  पूर्वेक्षण  तथा  निर्देशन  अधीक्षण  किय

 ल्
 उपाध्यक्ष  महोदय  वह श

 बतला  सक

 कते  |  सब  शआ्रौजार  gure  लियें  iN  श्री  के ०  डी०  :  ग्रसित

 करने  का  कोई  विचार  नहीं  हे  ।  इस  विदा

 गिडवानी  :  म  ने  Waa  में  पढ़  मन्दिर  की  स्थापना  का  प्रयोजन  कि  पानों

 दल्ली  में  जो  सदन  निर्मित f  गया  की  दिन  प्रति  दिन  की  झ्रावश्यकताओ

 ४  की  लागत  2%,000  रुपये  है  अर  पति  करना  है  जैसे  मिट्टी  ate  पानी

 वह  भटनागर  द्वारा  दान-रूप  में  दिया  पौधों  की  बीमारियों  का  निदान

 ।  क्या  यह  सच  हे
 ?  इत्यादि  |

 श्री  के०  डी०  मालवीय
 श्री  बी०  एस०  मति  :  ग्रा गामी  वर्ष  के

 दुर्भाग्य  श

 al
 दौरान  में  कितने  विज्ञान-मन्दिरों  की  स्थापना कार्यक्रमों  के  बारे  में  कुछ  भ्रम  फैल

 गय  ठ  ।  विज्ञान  मन्दिर  डा०  एस०  एस०
 की  जायेगी  भ्र  क्या  इस  सम्बन्ध  में  द्रास

 भटनागर  की  पर  स्थित  है  कौर  रुड़की
 सरकार  ने  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  है

 ?

 के  से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  श्री  के०  डी०  मालवीय  भ  तक

 है  ।  बोल-हाउस  एक  भिन्न  प्रयोगਂ  ह  ||  गव  कसी  योजना
 को अन्तिम रूप  नहीं  fear

 घणा  प्रतिष्ठा
 a asat

 में  किया  जा  रहा है  ।  गया ह  ?
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 शो  fitz  बानों  :
 वह  फ़ाम  जिस  पर  ही  के  ०  डी०  मालवीय :  बहुत  पी  खानों

 विज्ञान  मन्दिर  बसा  gat
 ्  प्र  rete किन्तु फ़ाम  के

 बारे  में  हमें  पहले  से  ही  मालूम हू

 हैं  या  सरकारी  फ़ाम  ?

 व

 किसी  न  किसी  कारण  से  उनमें
 पूर्णतया

 Taz
 काम  नहीं  किया  गया  हैं  ।  इस  समय  नई

 गी  के०  डो०  माल बोय
 यह  प्राइवेट  सोने  की  खानों  के  लिये  पर्यवेक्षण  करने  ी

 @  |
 अ्रावइ्यकता  सरकार  के  सामने  इतनी  नहीं

 श्री  गिडवानी  :  क्या  feat  यानी

 हूँ  क्यों  कि  हमारे  पास  काफी  जिनका

 प्राइवेट  फ़ाम  म  बनाया  गया  था
 मौजूद है

 ।

 उन  अध्यक्ष  महोदय  :  विज्ञान  मान्दर  श्री  ato  पी०  साथर  क्या  प  जान

 के  लिट  एक  प्राइवेट  फ़ोन  ः  प्राइस  सकता  हूं  कि  उसी  वर्ष  जब  कि  सोने  के  उत्पादन

 मग  ले  लिया  गया  हैं  ।  म |  उसके gee  प्रतिदिन  वृद्धि  हुई  है

 पल्स  में  केवल  १०  प्रतिशत  ही  कमी  क्यों
 सोने  का  उत्पादन

 त्राण  ह

 या ण्  श्री  एस०  Alo  सामन्त
 श्री  के०  डॉ०  मालवीय :  यह  प्रः  मेरे

 प्राकृति  संसाधन  तथा  व  मानिक

 मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  नग
 माननीय  मित्र  श्री  वित्त  मंत्री  जी

 ड प् छा द् जाना  चाहिये  ।

 भारत  में  सोने  का  उत्पादन
 श्री  ट्रक  मन्थनी  :  क्या  माननी  मंत्री

 ू
 EAR  में  सन  PEUg  की  अ्रपेक्षा  बढ़ा

 जी  ठीक  ठीक  हमें  यह  बतलाने  की  DAT
 हश्र  घटा ह

 करेंग ेकि  सन  PEL  तथा  FEXR  में  तना
 इसका  प्रतिशत  ;  करार

 कितना  उत्पादन  हुमा  त्यौरी  इस  उत्

 उक्त  दोनों  वर्षों  में  विश्व  के
 का  अधिक  भाग  कहां  प्राप्त  हर  !

 सोने  के  उत्पादन  से  इसकी  तुलना
 श्री  के ०  डी०  मालवीय  इस

 कृतिक  संसाधन  तथा  बटालिक  अन  लगभग  सभी  कोलार  सोना  खदानों  से  नियत

 संतान  उपमंत्री  Fo  so.  गालव
 हुमा  है  ।  अन्य  खानें  भी  ह  किन्तु  उन  पर

 सन  2EXR  में  सोने  उत्पादन  म  लाभपुर्ण  तथा  सक्षम  ढंग  से  कार्य  नहीं  हुमा

 वृद्धि  हुई  ।  ह्

 १  Q¢-  प्रति  21.0  फ्रेंक  मन्थनी  EX  तथा  EAR

 में  वास्तविक  उत्पादन  कितना
 था  ?

 REX  श्री  के०  नहों ७  araata  य  अकड़ PEYXQ

 ala  ata  qe  चुका  हूं
 ।  स  शर्क  रट

 विस्व  ५,  १८.0० 0  Yoo,000  श€  ५२ Pay

 भारत  २५३  २५८  wie  अस

 QQVs  243  ५  UG श्री  एम०  ए  पाद स्वामी

 में  सोने  की  नई  खानें  मालूम  करने  के  लिये  को  एम०  एस०  गर पाद स्वामी  अन्य

 क्या  भारत  सरकार  ने  कोई  पर्यवेक्षण  किया  सोने  की  खानों  में  काम  न  करने  के  ठीक
 a

 a  ?
 @  ठीक  क्या  कारण  ह

 ?
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 sus

 मक  बीर मालवीय  क  fat ) war  उपमंत्री

 गहराई  इतनी  पहुंच  चुकी  है  कि  उनमें
 से

 |  जी  नहीं  ।

 a  रूप  से  काम  नहीं  किया  जा  सकता  ।  अथवा  अन्य  दिन  प्रति  दिन  के  मनोरंजन

 के  लिये  सैनिक  से  फेटीग  ड्यटी दह  नहीं श्री  एस०  सी ०  साबित  क्या  जान

 जाती  freq  बड़े  सरकारी  जलसों  जैसे कता  हुं  कि  सरकार  द्वारा  अथवा  हैदराबाद
 रेजिमेंटल  टेक्नीकल  ऐक्स  रसाइजेज़ की  हट्टी  सोना  खदान  कम्पनी  द्वारा

 प्ति  का  कोई  संयंत्र  लगाया  गया  है
 ?  आदि  पर  ate  लगाने  हत्या

 के  लिये  सैनिकों से  काय  लिया  जाता  है
 श्री  Fo  डी०  मालवीय  जी  नहीं

 र एक  जो  हैदराबाद  गोल्ड  यह  सरकारी  ड्यूटी  समझी  जाती  हैं

 इसलिये  कोई  पारिश्रमिक देने  का  प्रश्न  नह
 इन्स  लिमिटेड  कहलाती  हट्टी  की

 उठता  |
 खदान  पर  कायें  कर  रही  है  ।  सन

 १९०३  से  १९२०  तक  इसमें  निज़ाम  गोल्ड  श्री  पुलिस  क्या  सरकार  का  ध्यान

 इस  ax  श्रावित  किया  गया  है  कि
 इन्स  लिमिटेड  द्वारा  काम  किया  जाता  था

 उसके  बाद  इसे  कम्पनी  द्वारा  ले
 समय  पर  अखबारों  में  समाचार  छपते

 नामों  तथा  अफसरों  की  पार्टियों  इ  क
 ल्  रया  |  सन  Revs  से  जिन  खानों

 के  भ्र वसर  पर  सैनिकों  से  फेट  ड्यूटी
 काम  हो

 रहा  है  उनमें  से
 दो

 मुख्य  खानों  में
 जाती हैं

 ?

 यह ह

 फोटो  यदि
 सरदार  में  पहले  ही  स्प

 रूप  से  कह  चुका  हुं  कि  यह  नहीं  किया  जाता  ॥
 ६०४.  श्री  ए०  के०

 प्रेस  समाचारों  के  विषय  में  मझे  यही  कह रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  यह  सत्य  हू  कि  विभिन्न  जिससे  मैचों  है  कि  वे  सदा  ही  ठीक  नहीं  होते  ।

 सरदार  ए०  एस०  क्या
 के  जलसों  जैसे  नामों  तथा  अन्य

 मनोर॑जनों  के  समय  स्थानीय  यूनिटों  से
 जान  सकता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  ऐ

 कुछ  जलसों  में  गये  हें  प्रौढ़  कया  वहां  उन्हों
 सैनिकों

 को  फेटीग  ड्यूटी  के  लिये  नियुक्त

 अर

 स्थानीय  यूनिटों  को  ऐच्छिक  रूप  से

 करते  देखा  है
 ?

 यदि  तो  इसे  उनकी  नियमित
 सरदार  मजीठिया  +  में  कुछ  जलसों  में

 सैनिक  सेवा  का  एक  भाग  समझा  जाता  ह
 गया  किन्तु  मेरे  लिये  यह  कहना  बहुत

 अथवा  एक्कट्रा-रेजीमेंटल  डयूटी  समझा  जाता
 कठिन  है  कि  सैनिकों ने  भाग  लिया या  नह

 अथवा  जलसे  पूर्णतया  मेस  द्वारा  ही  आयोजित
 क्या  इस  प्रकार  के  कार्यों  के

 किये  गये  थे  क्योंकिਂ  अपने  नियमित  दि
 लिये  उन्हें  कोई  अतिरिक्त  पारिश्रमिक  दिया

 प्रति  दिन  के  कार्य  के  लिये  मेस  के  पास  पर्याप्त
 अ

 कर्मचारी  होते  हे  कौर  बे  काफ़ी  भ्रमणी  तरह

 )  ये  फेटीग  ड्यूटी  अनिवार्य  होती  यह  काम  करते  हैं  ।

 ऐच्छिक
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  ग्र गला  प्रश्न  |

 यदि  ये  अनिवार्य  हो  क  शी  एच०  एन०  क्या

 का  कोई  समक्ष  डे  कि  सैनिकों क्या इस  रन  पूछ  सकता  हुं
 ?

 की  संवाद  क्या  उपाध्यक्ष  महोदय :.  जो  न  को  मूलत

 जा

 ger
 af

 पूछता  है  उसे  भ्र नुपूर कों की  भ्र नुम ति  पहले
 342  P.S.D
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 पदार्थों  के  कारण  लर्ग दी  जाती है  ।  उसके  समाप्त  करन
 ने  के  कइचात् च्

 में  अन्यों  को  देखता  हुं  ।  जब  में  देखता  हूं
 कि  क  २६,२१०  रु०  की  हानि  हुई

 vet
 व्यक्ति  को  कोई  शारीरिक  हानि  नहीं  पहुंच

 wa  पूछने  के  लिये  कोई  नहीं  है
 तो

 में  अगला
 लेता  श्री  मुखर्जी  |

 सेठ  गोविन्द  क्या  माननीय  मंत्र

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  में  जान  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जबलपुर

 सकता  हुं  कि  *उन  अवसरों  का  कोई  भअ्भिलेख
 की  फैक्टरी  में  जो  यह  भाग  लग

 रक्खा  जाता  है  जब  कि  सैनिकों  से  फेटीग  थी  इस  सम्बन्ध  सें  जबलपुर  में  एक

 ड्यूटी  ली  जाती है  जिससे  कि  उन्हें  यह  सुरक्षण  ma से  खबर  उड  रही  हैं  कि  खमरिया
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 भ्(पतो  रेग  चक्रबर्ती  :  कया  में  जान  ती
 े

 T)  वहां से  गत  चार  हूं  कि  कया  इस  उपाधि  को  अधिमान  दिये
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 सकता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  को  लूम जन १  में  मैसूर  में  एक  विश्व  वि
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 किया  गया  जो  देवा  के  कुछ  भागों  .  में  माल
 इस  सहायता  का  कि  तना  मंद

 के  छपे  चोरी  लाने  या  ले  जाने को  रोकने के  कलों  तथा  औद्योगिक  के  रू  मे

 कौर
 लिये  बनाई  गई  थी

 ?

 यह  उपाय  कितना
 ह

 सहायता की  कितनी  af  नगदी

 eo

 ie

 क्या  FAT  साध  मंत्री  सो०  डी०
 देशमुख  )

 सम्बन्ध  में  सहयोग
 ot

 PEYR-YY  वर्ष  में  wat

 बगार  |  विषय में  परब  तक  सरकार

 faa sqAat  _ a oO (att Vo Bio Tat) : 3
 ASNN “ norte fas TH Ael gs oI

 )  माननीय  सदस्य  द्वारा  निर्दिष्ट  योजना  शौर  ।  met  नहीं  उ

 कार्यान्वित नहीं  हो  पाई  है  देखकर  वोकल  को  अनुदान

 rad  र  सरलता  से  क्रेतव्य  aa

 न्धत  कलक्टरियों को  दी  जा  चुकी  @)  नंद
 it

 मुनि स्वामी  क्षा  मंत्री

 तथापि  समुद्रगामी स्पिनरों  के  बनने  में  हर
 यह  बताने की  करेंगे  कि  क्या  यह  सच्

 लग  रही  है  कौर  भ्र भी
 कुछ  समय

 तक
 वे

 है  कि  रखकर  वीकलीਂ
 को

 oe
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 प्रदर्शन  में  पुरस्कार  वितरण  करने  के  प्रयोजन  कुछ  परवर्ती  मध्य  युग  के  मिट्टी

 से  Yooo  रुपयों  का  एक  शारदान  दिया  के  ada
 cite  पकी  हुई  मनी  की  मूर्तियां  ।

 गया है  ?
 भारत  तथा  संस्कृति

 पत्रिकाओं  को  द्दीन 2
 पर

 प्रकाश  डाल  की  डा  इन  पदार्थों

 प्रदान  करने  TAT  FAT  AT  ai
 ग्रस्त  होती  थ

 ह
 महत्व  नगण्य है  ।

 ह्
 ?

 BS
 ग  वित्त-आयोग या  ऐसी  कोई  कौर  ५

 रि  सरकार  द्वारा  ग्राम
 ६२३  को  झूलन  सिन्हा  क्या  fart

 गया ह

 कृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानि  र्ब्स
 मंत्रो  यह  बताने  की

 HAT rrIrar  करेंगे  कि  १९४२  में वित्त  ग्रा योग  द्वारा  दसवें  भ्रध्याय  की  थम

 संधान
 उप मंत्रो  (At  के ०  so

 कंडिका  में  की  गई  उन  सिफारिशों  को
 श्रीमान  ।

 (=
 कवित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 सहायता-श्रमदान
 जिन  में  राज्य  सरकारों के  वित्त  तथा  प्रहास

 में  उल्लिखित  विषय के  महत्व  कौर
 सम्बन्धी  प्रतिवेदनों  का  निरन्तर  wea

 ग  तथा  निवेदन  करने  वाले  व्यक्ति  या  संगठन
 करने  &  लिये  तथा  उन  से  विभिन्न  फार्मा  b

 की  वित्तीय  परिस्थितियों  का  विचार  करते
 सेवाओं  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  ी

 हुए  दिये  जाते  हें  ।
 प्रगति  की  सामयिक  जानकारी  सीधे  a

 )  ऐसा  अ्रनदान  किसी  aa  पत्रिका
 प्राप्त  करने  के  लिये  एक  संगठन  खड़ा  करने

 को  दिया  गया  है  ।
 की  सुझाई गई  थी  -~

 रोपड़  प  रा तत्व  सम्बन्धी  वस्त  एं  वित्त  मंत्रों  स०  डा०  देवा मर  VE

 वित्त  mat  की  सिफारिश  के  श्रीधर GRR.  शन  रघुनाथ  fag:  क्या  दिक्षा  ही

 मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि ति  राष्ट्रपति  के  सचिवालय में  एक  छोटा  सा

 क्या  नंगल  परियोजना  के  लिये  कार्यालय  अभी  हाल  ही  में  खोला
 पा

 एक  नहर  खोदते  समय  अम्बाला  से  ६०  मील  जो  एक  महीने  में  कार्यारम्भ  कर  देग

 की  झ्र  रोपड़  में  का
 नया  विषव  विद्यालय

 con  नामक  ७०
 फुट  ऊंचे  टीले  के  ते  क

 तीन  हज
 र  वर्ष  पुरानी  पुरातत्व  सम्बन्धी  *६२४.  रामलाल  व्यास

 मिली  at वस्तु  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 (a  यें  वस्तुयें  किस  प्री
 की  या  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित

 करने
 तथा  स  केस सम्बन्ध  में  सलाह  देने  के  लिये  नियुक्त

 की ०
 इन  से  भारतीय

 a  लसिका
 गई q

 ई
 विशेषज्ञ  समिति  के  निर्देश  पदों  था

 AY) arentan
 एवं  कलात्मक  पहलु  गर कर  सदस्यों  के  बारे  में  कोई  परिवर्तन  कि  गया

 ताहे है
 ?

 फिदा

 तक  संसाधन  तथा

 ज समान  to हैं  करे  डी०  कौन  है हदे ंa  ae  ु

 TT  ।  पर  मिले  हुए  पदाये  विशेषज्ञ  समिति के  कितने  सदस्य

 परवर्ती  ees  हैं  ।
 सरकारी सेवा  में  हैं  ?
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 &  अधिकार  शप  7 WITT  क्षेत्रों wa  तक  समिति  की  कितनी  बार

 माह  दरा  करत  ह  तथा  उस 4  के बैठक
 हुई

 wi सी  बैठकों  में  कौन  से  निश्चय  निक  अ्रधिकारियों  तथा  सार्वजनिक

 fea  गये
 ;  कर्त्तव्यों  से  घनिष्ट  सम्पर्क  रखते  हैं

 ।  स

 बल  की  दौर  लोगों  का  ध्यान  ara
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  amis

 करने के  हेतु  वे  अनेक  स्कूलों
 सवाल  उपमंत्री  (Al  के ०  डॉ०  मालवीय )

 कालेजों में  जा  कर  सशस्त्र  बल  में  काम व
 तथा  ।  समिति  के  निर्देशक

 पदों  में
 के  विभिन्न  पहलों  भाषण  देते  हैं परिवर्तन  नहों  किया  गया है  किन्तु  सदस्यों

 कुछ  ग्वार  परिवर्तन  हुआ  है--डा०  एस०
 भावी  रंगरूटों  का  ध्यान  रक्षित

 एस०  भटनागर  समिति से  हट  गये  तथा  उन
 करने  के  लिये  रेलवे  स्टेशनों  तथा  सार्वजनि

 स्थान  पर  डा०  के०  एस०  कृष्णन  नियुक्त
 पार्कों  में  सैनिक  जीवन  की

 झांकियों  क र  दिये  गये  थे  ।  अस्वस्थ  होने  के  कारण
 बोर्डों  पर  प्रमुख  रूप  से  प्रदर्शित  किया

 चाय  देव  ने  भी  त्यागपत्र दे  दिया
 by

 रि  उन  के  स्थान  पर  डा०  वी०  एस०
 है

 ।
 जब  कभी  भी  आवश्यकता होत

 अ्रधिकतर  प्रादेशिक  भाषा  वाले  सभाचा
 को  faa  कर  दिया  गया  था  ।  डा०  श्यामा  ्

 पत्रों  में  विज्ञापन  छपवाये  जाते  हैं  ।  सिनेमा ओं

 प्रस
 मरीजों  को  सत्य  के  फलस्वरूप  खाली

 के  स्लाइड  भी  दिखलाये  जाते  हें  ।
 होने  वाले  स्थान  पर  किसी  को  नियुक्त  नहीं

 किर  गया  था  ।  समिति  का  विंमान  संगठन

 शिक्षा
 संस्थानों  को  एसी  पुस्तक  शादी

 सर  है

 ब

 in
 ह

 जिन
 में

 सशस्त्र  बल
 व  गे  विभिन्न

 ि  Tio  हुमायूँ  कबीर  नौकरी  ज  की  तथा

 २  डा०  Ho  एस०  कृष्णन  lr  जाते  हैं  ।

 3  प्रो  0°  के०  सिद्धान्त  तथा

 vv.  ST  qjo  एस०  साम्यवादी  दल

 दो  sia
 a

 एक  बार  |
 PERG  हों  Fo  सुब्रह्मण्यम  :

 गृह-किये  मंत्री  ag  बतलाने

 ड्  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार का  ध्यान

 है  तथा

 ही

 की  उप पत्तियां
 सरकार  के  जुलाई  E43  के

 '
 हिन्दुस्तान  स्टैण्डर्ड

 ही fran  हैं  में  प्रक।शित  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया
 ह  भर्ती  केन्द्र  गया है  कि  साम्यवादी दल  की  तेलंगान

 FER  श्री  विनती  कया  रक्षा  समिति  ने  चीन  तथा  अन्य  साम्यता

 मंत्रा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  लोगों  को
 देशों

 के  दूतावासो ंसे  धन  की  मांग की  ह

 af  क  भर्ती  Heal  की  शर  अरक्षित  करने  के

 लिये  सरकार  द्वारा  क्या  प्रचार-कार्य  किया
 क्या  विदेशी  दूतावासों  को

 alae  दलों  के  निजी  कोषों  में
 रहा है

 ?  देन  का
 अधिकार  प्राप्त  चै  ?

 ब
 उपबंधों  मजीठिया )

 सेना के  भर्ती  संगठन  में  ४५  भ  कार्यालय  यदि  नहीं  तो  इस  maw  में

 ड्  जिन  में  १३०  काम  कर  रहे  क्या  काय
 वाही  की  रही  है  ?
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 गृह-कार्य र  ग  राज्य  मत  ०
 काटजू ): #+ . *+.

 राष्ट्रीय  नमूना
 ज

 श  Al  एस०  एन०  दास
 जी  नि  सरकार ने  ऐसी

 ग

 ह  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  इतना  कानून का  प्रश्न  नहीं
 दिल्ली  ब्लाक  में

 राष्टरीय  नमूना जांच  के  अ्रधीक्षकों  के  कितने  पद  हे  तथा है  जितना
 अन्तर्राष्ट्रीय  औचित्य  का  ।  फिर  भी

 के  पास  इस  प्रकार  की  कोई
 सूचना

 उन  की  वेतन  श्रेणी  कया

 re  '  को बै  कि  अपील  से  प्रभावित  हो  कर  किसी  यह  पद  कौन  सी  तारीख

 fa  शी  दूतावास  ने  कुछ  दान  दिया  हो  ।  बनाये  गयें  तथा  द

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  भर्ती  किस  प्रकार की  गई

 लोक  प्रशासन  faa  मंत्रों  alo  डॉ०  देवा मु  भ
 *
 A  श्री  सिंहासन  क्या  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  नमना

 कॉट  मंत्री  १५  मई  १९५३  को  पूछे  गये  जांच  के  अधीक्षक का  केवल  एक  पद  ट  ह

 ता  न्यून  सख्या  २२३४५  के  सम्बन्ध  इस  पद  वेतन  श्रेणी  YYo-Zz¥o

 में  दय  गये  उत्तर  का निर्देश कर  के  यह  हैया  ग्रेड  वेतन  शौर  २०  प्रतिशत  जो

 ब  a Te? नाने  को  कृपा  करेंगे  कि  कम  से  कम  RXo  रुपये  प्रति  मास  होता  ॥

 लोक  प्रशासन  में  सुधार  करने  यह  पद  १२  मई  PeYo  को

 सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  द्वारा  की  गई  बनाया  गया  था

 बारिशों  को  फर्यान्वित  करने  के  बारे  में  aferear इस  पद  पर  भर्ती  या  तो

 रकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  तथा  के  भ्रन्दर  पदोन्नति  करके  की  गई  या

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  कलकत्ता  से आयोग  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  जिन

 बोर्डों  को  स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  थी  किसी  उचित  कौर  aa  अधिकारी  को

 कया  उन्हें  स्थापित  कर  दिया  गया  है
 ?  बला  कर  की  गई  है  ।

 गृह-काय  उप मंत्रों  राष्ट्रीय  तथा  छोटी  बचत  के  संग्रह  करने

 )  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने  के  पर  खच

 सम्बन्ध में  जिन  विशिष्ट कार्य  वासियों  को  ३३०.  को  हेमा  बया  वित्त  मंत्री  यह  तान
 किया  जाना  है  वे  सरकार  के  विचाराधीन  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न मदों  wait  राष्ट्रीय

 योजना  आयोग  ने  भिरानी  रिपोर्ट  बचत  संगठन  में  काम  करने  वाले  तमंचा  रियों
 ध्यान ६  परा  ३१  में  केन्द्रीय  सरकार  का  खच  प्रचार  व्यय  तथा  अधिकृत  अभि

 mat
 ats  का  निर्देश  किया  है  ।  ऐसा  कर्त्ता त्रों  को  दिया  गया  कमीशन  के  अ

 पहले ही  से  मौजद है  ।  उसी  wee  LEWE-Yo  ZEYo-YY,  EXR-KR  तथ
 परा ३३  में  उस  ने  केन्द्रीय सरकार  के  FEXR-43  वर्षों में  राष्टीय तथा  छोटी  बच

 ऑद्योगिक  उपक्रमों  की  सदस्यों  को
 के  संग्रह  करनें  पर  कितना  खर्च  हशीम

 हल  करने  के  बारे  में  एक  केन्द्रीय बोड़  था

 पित  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  सम्बद्ध
 इन वर्षों  में

 संग्रह  किये गये  कुल

 जान

 ऐसे  बोर्ड  के
 स्थापित  किये  धन  ह  तुलना  में  यह  खर्च  कितना

 है  ॥
 बनता है  ?
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 वित  उपमंत्री  ए०  ato  सुचना इस  प्रकार  है

 रुपयों  में खच

 वर्ष  कम  चारी  प्रचार  कमरान  कुल  योग
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 Sha  १३,१०  Sey  a  ३४  २८,८  २,७३६ 29, SR Ve

 84, 2R,2kR  ६,६७,५३ २  20,089,202  Ue8  ४६

 ee  ee ———————
 Bn —

 ee
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 बोलना  चाहते  हें  क्योंकि  वह  अवशिष्ट

 है  तो  इस  का  यह  अथ  होता  है  कि  राज्य  के  निवासी  मेरा  विचार  है  कि

 आज  सामान्य  चर्चा  को  बन्द  करके
 सदन  ने  उस  में  अपना  विश्वास  प्रकट

 किया  हूं  ।  अतः  सदन  यह  ज्ञात  विवाद  का  उत्तर  देने  के  लिए  माननीय

 होना  चाहिये  कि  fra  कारणों  से  उसने  मंत्रो  को  बुलाने  के  स्थान  पर  उन्हें  कल

 त्यागपत्र  दिया  हैं  ।  १२-१५  पर  बुलाया  जाये  ।

 श्री  सारंग धर  दास
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  न  तो  संविधान

 कटक
 )

 आंध्र  के  कुछ  भागों  को  उड़ीसा
 के  अनुसार  और  ही  नियमों  के

 at tS  पर
 में  मिला  देने  की  कुछ  प्रस्थापना यें  रखो

 सार  में  किसी  सदस्य  को  यह  ब
 गई  उड़ीसा  के  सदस्य  भी  चर्चा

 बाध्य  कर  सकता  हं  कि  उसने  त्यागपत्र
 में  भाग  लेना  चाहते  उन  को  भी

 क्यों  दिया  |
 अवसर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 मौलाना  आजाद  :
 में  इस  बत  नहीं  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जिन  सदस्यों  पर

 कह  सकता  कि  उन्होंने  क्या  रिजर्व  इस  आंध्र  विधेयक  का  प्रभाव  पड़ेगा  उन
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 अवसर  देने  का  में  प्रयत्न  जब  तक  विशाल  आंध्र  नहीं सभी  को

 करूंगा  ।  बन  जाता है  ।  यह  जनता  का  युग  है

 पर  कोई  भी  सरकार  जनता  की  मांग

 श्री  बीर स्वामी  :
 (aq Nn  ata.  को  SHU  नहीं  सकती  है  ।

 सुचित  :
 अभी  तक  तामील

 ars  के  किसी  सदस्य  को  भाषण  देने  का  इस  विधेयक  में  चार  पांच  बातें

 अवसर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मुझे  विश्वास  विचार ऐसी  है  जिन  पर  सदन  को

 कि  तामिलनाडु  के  सदस्यों  को  और
 करना है  ।  पहली  बात  सोमा  को  है  ।

 अधिक  अवसर  दिये  जायेंगे  ।  इसे  तो  सम्बद्ध  दों  में  परस्पर  बातचीत

 करके  तय  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  सी०  आर०  चौधरी
 )

 :
 प्रदेश  के  बड़  बड़े  भांग  जो  कि  समीपवर्ती

 विधेयक  के  अनुसार  हम  को  एक
 राज्यों  में  स्थित  जेसे  सलेम

 आंध्र  राज्य  मिलेगा  ।  यह  विधेयक  अपूरां  उत्तरी  अरकॉट  जोकि  मद्रास  के  अवशिष्ट

 जैसा  कि  हम  को  उद्देश्यों  कौर  कारणों
 राज्य  में  मैसूर  राज्य  में  स्थित  कोलार

 के  विवर्ण  से  ज्ञात  होता  है  यह  विधेयक
 तमाम  तथा  facet  जिले

 परिस्थिति  को  संभालने  के  लिए  ही
 के  उनको  सोमा  आयोग  के

 प्रस्तुत  किया  गया  भाषा  के  आधार
 हारा  समायोजित  किया  परन्तु

 पर  राज्यों  को  बनाने  के  सिद्धान्त  को
 जहां  स्थिति  ऐसी  हो  परस्पर

 प्रोत्साहन देनें  के  लिए  नहीं  है  ।  बातचीत  से  तय  न  की  जा  वहां

 जनमत  लेना  होगा  |
 यद्यपि  केन्द्र  सैद्धांतिक  रूप  से  ब्तंमान

 राज्यों  को  भाषा  के  आधार  पर
 परन्तु  इस  के  सम्बन्ध  में  विधेयक

 जिने  करते  पर  राजो है  तो  भी  व्यवहारिक  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  सदन  के

 रूप  से  वह  va  के  विरुद्ध  है  ।  गत  वर्ष  नेता  तथा  राज्यों  के  मंत्री  केवल

 आंध्र  में  जो  परिस्थिति  उत्पन्न  हो  गई  समय  समय  पर  कुछ  आश्वासन  ही  दिये
 थो  उसने  दिल्ली  के  शासकों  को  आंध्र

 हैं  ।  अभी  कुछ  दिन  हुए  सदन  के  नेता

 बनाने  पर  बाध्य  कर  दिया  ।  आंध्र  ने  कहा  था  कि  सीमा  आयोग  की

 देश  के  निवासियों  की  यह  मांग  थी  कौर
 युक्ति  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  रक  कायथ

 ata  राज्य  बनाते  के  अतिरिक्त  और
 है  और  उसका  केन्द्र  से  कोई  सम्बन्ध

 कोई  रास्ता  था  ही  नहीं  ।
 नहीं  है  ।  में  इस  वक्तव्य  का  आशय

 परन्तु  यह  विधेयक  ae  निवासियों
 समझने  में  असमथ  रहा हूं  |  यदि  वह

 इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देते  यह
 को  क्या  देता  है  ?  क्या  आंध्र  निवासियों

 द्रांघ्र
 कार्य  केन्द्र  का  है  अथवा  सम्बद्ध  राज्यों

 को  मांग  विशाल  आंध्र  की  है  ?

 प्रदेशਂ  के  बहुत  से  भाग  समीपवर्ती  राज्यों
 का  दायित्व  है  तो  अधिक  उत्तम  होता  |

 में  रहने  दिए  गए  हैं  ।  इसका  अरे यह  जहां तक  अवशिष्ट  मद्रास  और  त्राघ्र

 है  कि  अपने  लक्ष्य  की  पूर्ती  के  लिए  उन  का  सम्बन्ध  है  वह  सीमा  आयोग  के

 द्वारा  इस  प्रशन  का  निपटारा  किये  जाने को  फिर  संघ  करना  होगा ।
 में  यह

 निश्चयपूर्वक  कह  सकता  हूं  कि  कोई  भी  पर  सहमत  हूँ  ।  यह  बात  मद्रास  विधान

 min  निवासी  उस  समय  तक  चैन  नहीं  सभा  में  श्री  टी०  एन०  वेंकट  सुबा  रेड्डी
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 सी०  आर०

 के  उपबन्धों  से  तो  संघष  तथा  झगड़ा  ही द्वारा  १८  geya  प्रस्तुत

 किये  गये  संकल्प  से  स्पष्ट  हो  जाती  है  ।  पैदा  होगा  ।

 सभ्बद्ध  राज्यों  तथा  ta  के  हिंद  के  लिए
 तीसरा  seq  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में

 यदि  गुह  मंत्री  किसी  सीमा  आयोग  को

 किये  गये  उपबन्धों  से  है  ।  विषय

 निर्धारित  तिथि  से  एक  वर्ष  के  अन्दर
 में  ga  विधेयक  में  दिये

 गये  उपबन्धों
 से

 ही  नियुक्त  करने  कृपा  करेंगे  तों

 सहमत हैं  ।
 अनि  उत्तम  होगा  |

 चौथा  प्रत  तुंगभद्रा  परियोजना  को

 मैसर  और  म्राध्  सोमा  का  भो
 है  ।  अभी  तो  az  परियोजना  त्रि-राज्यीय

 निर्धारण  किया  जाना  आवश्यक  है  ।  इस
 है  ।  जो  कुछ  भी  इस  पर  व्यय

 होगा
 उस

 विधेयक  में  सीमा  के  निर्धारण  के  सम्बन्ध  का  कुछ  भाग  मैसूर  राज्य॑  जितना

 में  कोई  खंड  नही ंहै  ।  ऐसा  मालूम  होता  लाभ  होगा  उस  के  अनुसार  वहन  करना

 ल्  सरकार  यह  चाहती  है  कि  दोनों  दल
 होगा  ।  किस  सिद्धान्त  के  आधार

 आपस  में  लड़ें  और  झगड़े  wit  फिर
 मैसूर  को  इस  में  सम्मिलित  किया  गया

 wet  टेक  कर  केन्द्र  सहायता  की
 है  विधेयक  में  sam  कोई  जिक्र  नहीं

 प्रार्थना  करें  ।  परन्तु  यह  उपयुक्त  मैसूर  मद्रास  राज्य  के  भाग

 दृष्टिकोण  नहीं  है  ।  को  चाहता  है  परन्तु  आंध्र  के  भाग  आंध्र

 को  देना  पसन्द  नहीं  करता  इसलिये

 दूसरी  बात
 वर्तमान  मद्रास  राज्य

 वहं  स्थिति  का  पूर्णरूप  से  लाभ  उठाने

 की  दायित्वों  तथा  आस्तियों  को  अवशिष्ट
 की  चेष्टा  में  है  wa  दृष्टिकोण  के

 at  तथा  मैसूर  के  बीच
 होते  हुए  तुंगभद्रा  परियोजना  वात

 जित  करने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  जनता  को
 किस  प्रकार  से  होगी  ?  स्पष्ट  हैं

 मांग  यह  है  कि  इस  का  विभाजन
 कि  केन्द्र  चाहता  है  कि  पहले  आपस  में

 संख्  के  आधार  पर  एक  ऐसी  विशेषज्ञ

 समिति  द्वारा  किया  जाये  जिसका  सभापति
 झगड़ा  हो  फिर  उसके  पास  सहायता  को

 प्रार्थना  की  जाये  ।  परन्तु  हमें  इसे  रोकना
 उच्चन्यायालय  का  कोई  न्यायाधीश  हो  |

 है  ।  सर्वोत्तम  उपाय  यह  कि  एक
 इसके  सम्बन्ध  में  भी  केन्द्र  का  यहीं

 मण्डलों  नियुक्त  की  जिसमें  सभी
 विचार  मालूम  होता  है  पहले  दोनों

 को राज्यों  के  प्रतिनिधि  हों  और  जिस
 को  लड़ने  दिया  जाये  जिससे  वहं

 सभापति  केन्द्र  का  प्रतिनिधि हो
 और  वह

 प्रार्थना बाद  को  केन्द्र  से  सहायता  मंडली  इस  परियोजना  को  इसके  मूल  रूप
 करें  ।  दायित्वों  तथा  आस्तियों  के

 में  चलाये  ।  विधेयक  में

 भाजन  का  जो  सिद्धांत  सातवीं  अनुसूची  उपबन्ध  रख  गये  हें  वहं  अपर्याप्ति  हैं  ।
 में  दिया  गया  है  आंध्र  के  उसमें

 ऐसा  न  होने  पर  यह  परियोजना  एक
 विश्वास  नहीं  करते  हे  ।  अतः  विशेषज्ञ

 महीन  राष्ट्रीय  हानि  वन  जायेगी  |

 समिति  द्वारा  निर्णय  कराये  जाने  के

 अतिरिक्त  att  कोई  चारा  ही  नहीं  है  ।  में  आंध्र  राज्य  की  राजधानी  के

 केवल  इसे  से  दोनों  अवशिष्ट  राज्यों  में  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  निवेदन  करना  चाहता

 सदभावना  बनी  रह  सकती  है  ।  विधेयक  यह  तो  ewe  है  कि  इस  owe  को
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 निपटाने  का  अधिकार  केवल  आंध्र  विधान  मुझे  सदन  के  नेता  के  इस  बचत

 से  आर्च  हुआ  है  कि  यह  ate  राज्य सभा  को  हो  है  ।  परन्तु  रह  एक

 पूर्ण  yet  होने  के  कारण  मद्रास  विधान  स्थापित
 करके  यह  देखना  चाहते  हैं  कि

 सभा  के  अध्यक्ष  को  आंध्र  के  विधायकों  भाषा वार  राज्यों  के  बनाने  प्रयोग

 का  एक  सम्मेलन  अस्थायी  राज श्वानी  की  सफल  होता  हैं  अथवा  नहों  ।  परन्तु  मैं

 इस  वक्तव्य  को  अधिक  महत्व  नहीं  देता स्थिति  का  निर्णय  करते  के  लिए  बुलाना

 पड़ा  था  ।  शब्द  *अस्थायी  ਂ'
 यदि  आंध्र  राज्य  को  समीपवर्ती

 से  बहुत से

 संगाय  उठ  खड़े  हुए  हैं  ।  क्या  अस्थायी  राज्यों  को  भाषा  के  आधार  पर

 का  अथ  यह  है  कि  विशाल  झींगर  के  जित  करके  बनाया  जाता  है  तब  तो  यह

 बनने  तथा  हैदराबाद  को  उसकी  राजधानी  सिद्धान्त  ठोक  है  ।  इसी  आधार  पर  यह

 विधेयक  बनाया  गया  है  और  मद्रास बनाये  जाने  तक  के  लिए  अस्थायी

 तथा  मैसूर  की  विधान  सभाओं  में  जो घानी  बनाने  का  प्रश्न  है  अथवा  आंध्र

 विधान  सभा  द्वारा  किलो  नियमित  संकल्प  विधेयक  प्रस्तुत  किये  गये  हूं  वह  भी

 के  द्वारा  अनुमोदन  किये  जाते  तक  के  इस  जेसे  ही  हैं  ।

 लिए  अस्थायी  राजधानी  बनाई  जायेंगी  ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  वात  स्पष्ट  att  ato  दास

 उत्तर  दिया  जाये  ।  जिन  सदस्यों  ने  नय  आंध्र  राज्य  बनाये  जाते  के  लिए  २६

 दान  के  समय  निराश्रय  -  किया  उनको  १९५०  निश्चित  किया  गया  था

 भी  यह  निश्चित  नहीं  था  ।  किन्तु  वहां  के  नेताओं  में  मतभेद  के

 कारण  इसमें  हुई  और  अब  यह  दिन

 पहली  अक्तूबर  PSXR  निश्चित  किया सम्मेलन में  जो  fama  किया  गया

 था  उस  ae  में  प्रादेशिक  तथा  गया है
 ।  प्रो०  रंगा  तथा

 प्रकाशम

 साम्प्रदायिक  भावनायें  भड़क  उठी  हैं  ।  ने  इस  fafeaa  २६  जनवरी

 राजधानी  का  प्रदान  एक  राजनैतिक  wa  १९५०,  को  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।

 बन  गया  हैं  ।  जनता  इस  तिणंय  का  यदि  वे  इसे  स्वीकार  कर  लेते  तो  १९४९

 में  संविधान  सभा  ने  आंध्र  राज्य  को  भी विरोध  करती  है  और  यह  जुलाई  मास

 में  आंघ्र-मद्रास  विधान  सभा  के  द्वारा  संविधान  में  सम्मिलित  कर  लिया  होता  ।

 पारित  किये  गये  संकल्प  से  स्पष्ट  हो  जाता  बहुत  से  आंध्र  के  असंतुष्ट  नेता  यह  कहते
 a
 ह्  |  हैं  कि  यह  जो  अक्तूबर  P3KxR

 का  दिन  निश्चित  किया  गया  उससे

 हमें  प्रसन्नता  है  कि  इस  विधेयक  कोई  लाभ  नहों  ।  पहिले  उड़ीसा  में  ै थ

 में  आंध्र  राज्य  Hl  राजधानी  के  स्थान  जिले  बाद  में  १३  जिले  हो  गये  ak

 का  प्रश्न  आंध्र  विधान  सभा  पर  at  यदि  सीमा  आयोग  बन  गया  तो  इस में

 छोड़  दिया  गया  है  ।  विधायक  जनता  के  और  भी  जिले  मिल  पहिले  हमें  आंध्र

 मत्त  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यदि  राज्य  बनाना  चाहिये  ।  और  बातें  तो  हम

 निश्चित  तिथि  से  पूर्व  इसका  निर्णय  नहीं  वाद में  सोच  सकते  हैं  ।  में  अपने  आंध्र के

 किया  गया  तो  परिणाम  भयंकर  होंगे  ।  मित्रों  को  यहीं  सलाह  देता  हूं  आस्तियों

 तथा  दायित्वों  के  वितरण  डा०  लंका आँध्र  जनता  की  इच्छा  के  अनुसार  ही

 थ  निर्णय  किया  जाना  चाहिये  ।
 सुन्दरम  संतुष्ट  नहीं हूं  ।

 में  तो
 उन

 लोगों
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 में  से  हूं  जो  आस्तियों  तथा  दायित्वों  के  चाहियें  ae  उन्हें  भारत  सरकार  के  सामने

 वितरण  के  मामले  में  भारत  सरकार  के  रखनी  चाहिये  ।  और  यह  भारत  सरकार

 अधिकारियों  की  ईमानदारी  में  कभी  सन्देह  का  प्रथम  कत्तव्य  हैं  कि  वह  इस  बात

 नहीं  करते  ।  जब  सिन्ध  at.  उड़ीसा  अलग  का  ध्यान  रखे  fe  are  राज्य  कों

 प्रान्त  गय  थे  हमने  उस  समेत  के  उचित  विकास  हो  ।  आशा  हैं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  अधिकारियों  पर  योजना  आयोग  इस  बात  को  प्राथमिकता

 विश्वास  किया  था  ।  उन्होंने  ही  आस्तियों  am  कि  आंध्र  राज्य  अन्य  राज्यों  के

 तथा  दायित्वों  का  आवंटन  किया  था  कौर  समान  बढ़  सके  ।  मेरा  मानवीय  मंत्री

 हमने  उसे  मान  लिया  था  ।  हमने  इस  पर  जी  से  यह  सुझाव  है  कि  वह  इन  सभी

 पश्चाताप  नहीं  किया  था  ।  भाग  जगह  राज्यों  को  समाप्त  कर  दें  ऑर

 '
 यह  बात  तो  ars  है  जैसे  दो  भाई

 उन्हें  पड़ोस  के  teal  में  मिला  दें

 इससे  बहुत  से  धन  की  बचत  होगी  जिसे
 अलग  होते  हें  ।  उड़ीसा  बिहार  से  अलग

 आन्ध्र  तथा  अन्य  बड़े  राज्यों  के  विकास
 हुआ  किन्तु  हम  लोग  मित्रों  की  तरह  से

 ~  में  लगाया  जा  सकता  हिं  ।  उड़ीसा  के  बारें
 अलग  हुए  ।  कल  वित्त  मंत्री  ने  बताया

 कि  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  इस  बात
 में  में  किसी  उचित  समय  पर  बोलूंगा  ।

 आन्ध्र  राज्य के  सम्बन्ध  में  बातें  तय  करनें
 का  ध्यान  रखेंगे  कि  वहां  आस्तियों  तथा

 के  लिय  एक  सीमा  आयोग  बनाया  at
 दायित्वों  at  उचित  रुप  से  वितरण  ati

 सकता है  +  मेंने  उड़ीसा  के  लिये  कोई
 डा०  लंका  सुन्दरम्  इस  बात  को  भूल

 जाते  &  कि  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक इस
 मांग  tet  की  किन्तु  यदि  सरकार

 बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि  वहां  पर  न्याय
 यह  समझती  है  कि  भाषा वार  राज्यों  के

 हो  ।  जब  हम  मित्रों  की  तरह  से  अलग  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  एक  अयोग  नियुक्त

 करने  का  समय  आ  गया  तो  उसे
 हो  रहे  हैं  तो  हमें  परम  मित्रों  की  तरह

 एसा  बहुत  सोच  समझ  कर  करना  चाहियें से  ही  अलग
 होना  चाहिए  ।  मुझे  इस

 सम्बन्ध  में  श्रीਂ  वेंकटरमन  का  भाषण  अच्छा
 क्योंकि  इससे  बहुत  कठिनाइयां  पैदा

 और  तब  में  उड़ीसा  की  उचित
 नहीं  लगा  ।  अधिका  तामील  भाषी

 मांग  के  लियें  लड़ेगा  ।  यहां  जो  भाषण
 सदस्यों  के  भाषण  से  मुझे  ऐसा  लगा

 दिये  गये  मेंने  उन्हें  सुना  न् श्ौर  मुझे  उन्हें कि  उनके  भाषणों  में  एक  इस  प्रकार

 की  भावना  थी  कि  तो  धनी  सुन  कर  खेद  हुआ  ।

 छोटा  धाई  भारत  सरकार  के  पास  जा  मेरी  अपने  ara  मित्रों  से  यह

 कर  मांगें
 ”

 |  अपील  है  fe  हमें  संवैधानिक  प्रक्रिया

 का  सम्मान  करना  चाहिये  ।  यहां  ऐसे

 में  डा०  का  जू  का  एक  बात  के
 थोड़े  से  हीਂ  सदस्य  जिन्होंने  संविधान

 लिये  ऋणी  हूं  ।  उन्होंने  कही  आंध्र
 बनाने  में  भाग  लिया  था  ।

 १  जो  कुछ  भी  कठिनाइयां  हों  वह  उन्हें
 सिह  अध्यक्ष-पद  पर

 भारत  सरकार  के  सामने  रखें  ।  आंध्र
 आसीन

 लोग  अपनी  संस्कृति  तथा  राष्ट्रीय  विकास

 की  भावना  के  मामले  बढ़े  चढ़े  हें  ।  हमें  संविधान  कों  अनुसरण

 उन्हें  अपनी  योजनायें  स्वयं  ही  बनानी  करना  चाहिये  कौर  देश  के  सामंजस्य
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 का  ध्यान  रखना  चाहिए  और  संविधान  बनाया  जाने  के  मामले  में  डा०  काट

 की  आलोचना  नहीं  करनी  चाहिए  |  इसਂ  विधेयक  का  लाभ  उठायेंगे  किन्तु

 में  आन्ध्र  की  संस्कृति  का  प्रशंसक
 उन्होंने  ऐसा  जान  बुझकर  नहीं  किया

 यद्यपि  म॑  आन्ध्र  राज्य  बनाये
 जाने  के

 हूं  ।  area  निवासी  महान  शर  महान
 विरुद्ध

 नहीं
 हू  किन्तु  मुझे  इस  बात  का

 are  देश  अपनी  संस्कृति  से  ही

 बड़ा  बना  भ्र ौर  इसने  भारतीय  सभ्यता
 खेद  हे  iv  यहं  भाषा  के  आधार  पर  बचाया

 को  बड़ा  अंशदान  दिया  ।  में  इन  चालीसਂ  जा  रहा  है  ।  में  इस  बात  का  विरोध

 वर्षों  में  आंध्र  राज्य  बनाने  के  प्रस्ताव  करता हू
 ।

 में
 समझता  हूं  कि  यदि  हम

 भाषा  के  आधार पर  राज्य  बनायंगे  तो
 का  समान  करता  रहा  हुं  ।  किन्तु  यदि

 संविधान  के  अनसार  १४  भाषायें  हे इस  सदन  का  कोई  सदस्य  यह  समझता

 ह  कि  यदि  आंध्र  राज्य  न  गया
 से  देश  में  केवल  १४  राज्य बन  |

 तो  देश  में  ag  हो  तो  वह  ऐसा
 संविधान  में  उर्दू  भाषा  दी  हीਂ  हुई

 उद  भाषा  भाषी  राज्य  कब  बनाया  जायगा
 गलत  सोचता  हैं  ।  में  डा०  लंका  सुन्दरम

 सेठ  गोविन्द  दास  सरकार  से  संस्कृत  भाषा
 को  यह  याद  दिला  द॑  fe  राष्ट  संघ

 ऑफ  भी  अल्प  संख्यक
 भाषी  राज्य  बनाने  के  लिये  कब  कहेंगे

 ?

 म॑  केवल  भाषा  के  आघार  पर  राज्य
 समस्या  को  समझा  नहीं  सका  ।  भारत

 qa  जाने
 के  विरुद्ध हूं  ।  भाषा  भी में  तो  अल्प  संख्यक  सदा  ही  रहेंगे  ।  यह

 एक  महत्वपूर्ण  विषय  हो  सकता  हैं  ।  किन्तु
 संसद  भारत  के  लिय  राष्ट्र  संघ

 ऑफ  ही  है  ।  जब  तक  पारस्परिक
 जो  इस  की  महत्ता के  विषय  में  कहते  हे

 वे  यह  भूल  जाते  हैं  कि  उनके  साथ  क्या  बात विश्वास  न  हो  तब  तक  किसी  भी

 होगी  ।  कल  श्री  चटर्जी  ने  बिहार  राज्य  मे
 समस्या  को  सुलझाना  कठिन  है  ।

 से  कुछ  भाग  लिये  जाने के  बारे  में  कहा

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  विश्वास  से  किन्तु  में  उनसे  पूछता  हूं  कि  क्या

 अधिक  हम  न्याय  चाहते  हैं  ।  दार्जिलिंग  बिहारी  भाषा  भाषी  स्थान  नहीं

 क्या
 पश्चिमी

 बंगालवासी  वे  स्थान
 श्री  बी०  दास  न्याय  का  भी  स्थान

 देने  को  तेयार हैं  जहां  बंगाली  नहीं  बोली

 होगा  ।  मेरा  सुझाव  ag  है  कि  यह  सीमा
 जाती  ?  जनगणना  के  मामले में  हम  सच्चाई

 समायोजन  पर  चर्चा  करने  का  अवसर
 जनगणना  म  भाषा से  काम  नहीं  लेते

 नहीं  यह  अवसर  तो  ary  के
 सम्बन्धी  भ्राकड़  ठोक  नहीं  लिखाये  जाते  ।

 सदस्यों  को  अन्य  राज्य  बनाने  में  अपनी
 यदि  ais  राज्य  मद्रास  दहर  की

 शुभ  aaa  अर्पित  करने  का  है  ।  सीमा
 गणना  करे  ते  मद्रास  आंध्र  में  मिल  जायगा

 समायोजन  के  विषय  में  तो  चर्चा  आन्ध्र
 mie  यदि  मद्रास  राज्य  यह  जनगणना  करे

 के  अच्छी  प्रकार  से  स्थापित  होने  पर
 तो  मद्रास  उसी  राज्य  का  भाग  रहेगा  ह

 को  जाਂ  सकती  है  ।
 इसी  प्रकार  मालूम  के  मामले  को  लीजिये  |

 शो  जयपाल  सिंह  वह  भी  एक  दम  हिन्दी  भाषा  भाषी  हो

 रक्षित--अनूसूचित  :
 गया  हू  ।  भाषा  आधार  पर  राज्यों  के

 में  भी  उन्हीं  लोगों में  से  एक
 a
 ह  जो  बनाये  जाने  के  दृष्टिगोचर  में  इस  विधेयक

 डा०
 काटजू  की  बात  से  असन्तुष्ट  हैं

 ।
 का  पूर्णरूप से  विरोध  करता  हूं

 ।  आंध्र
 चीमा

 यह  ara  थी  कि  राज्यों
 कें  फिर  से  राज्य  एक  प्रशासनिक  राज्य  के  रूप  से
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 जयपाल

 बनाया  जाना  चाहिये  ।  भविष्य  में  हम  जब  वार्षिक  सभा  में  उसके  सभापति  के  भाषण

 भी  ऐसा  करें  तो  वह  प्रशासनिक  आधार  को  ओर  निर्देश  करना  चाहता  हूं

 पर  होना  चाहिये  जिसमें  सभापति  महोदय  ने  कहा  था  कि  इंजीनिंर्यारिंग

 भग ों लप  युद्धनीति  तथा  अन्य  बातें  सम्मिलित  एसोसिएशन  आफ  इण्डिया

 हों  जिससे  कि  देश  अधिक  शक्तिशाली  हो  कंज्यूमर्स  एसोसियेशन  आफ  इण्डिया  दोनों

 सकेगा  यदि  यह  बात  मेरे  हाथ  में  होती  तो  ही  १९४७  से  सरकार  से  केन्द्र  के  अधीन

 में  सभी  प्रान्तों  को  समाप्त  कर  देता  ।  देश  एक  औद्योगिक  प्रान्त  बनाने  के  लिये  कहते  रहे

 को  एकता  के  सूत्र  में  बांधने  की  जिसमें  कोयले  को  दो  बड़ी

 भाषा  का  प्रदान  देवा  को  कई  भागों  में  बंगाल  और  बिहार  के  लोहे  के

 चित्तरंजन  समुद्री विभक्त  कर  रही  ह  जिससे  देश  कमज़ोर

 कृषि सार  बोकारों  दामोदर हो  जायगा  ।  श्री  गाडगिल  महाराष्ट्र  की

 मांग  करते  हूँ  ;  श्री  तुलसीदास  किलाचन्द  घाटी  के  बिजली  घर  आदि  हों  ।
 दसरे

 महांगुजरात  की  और  सेठ  गोविन्द  दास  दादों  में  यह  एक  औद्योगिक  प्रान्त  हो

 महाकौशल  को  मांग  करते  हें  ;  तो  मं  महा  और  इस  औद्योगिक  प्रान्त  नाम

 झारखण्ड  को  मांग  करता  हु  ।  जब  श्री  दास  झारखण्ड  हो  ।  एक  ही  राज्य  में

 इसा  की  मांग  कर  रहे  थे  यदि  में  उस  रानियां  tat  के  मामले  में  भी  झगड़ा

 समय  होता  तो  आज  भारत  का  इतिहास  है  ।  किन्तु  पंजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश

 ने
 Pret  होता  ।  में  समुद्र  तट  तक  छत्तीसगढ़  की  राजधानी  शिमला  में  है  ।  राज्यों

 फिर  से  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार की  मांग  करता  ।  श्राजकल  हमें  युद्ध  नीति

 का  भी  विचार  रखना  चाहिये  ।  मेरे  के  रुख  से  में  चिन्तित  हूं  ।  मुझे  आशा

 नवयुवक  मित्र  कहते  हैं  कि  में  बिहार  हैं  कि  इस  विधेयक  के  ada  वाचन  के

 समय  सदन  के  नेता  अथव  मेरे  माननीय तथा  उड़ीसा  को  फिर  से  मिलायें  जाने  के

 मित्र  हम  सेब  को  इस  बात  का  श्राइवासन लिये  क्यों  नहीं  कहता  हूं  ।  डा  काटजू

 इन  तीनों  राज्यों  को  जानते  हूं  ।  में  डा०  देंगे  कि  नये  राज्यों  के  बनाये  जाने  के

 काटजू  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  सम्बन्ध  में  सरकार  इस  नीति  का  अ्रनुसरण

 इन  मित्रों  की  यह
 करेगी  |  अन्यथा  हम  में  से  बहुत  से  उसी

 नीति  का  अनुसरण  करेंगे  जिसका  कि नीय  है  या  नही ं।
 आप्रवासियों  ने  अनुसरण  किया  जिसे

 मेंने  कहा  कि  में  प्रशासनिक  राज्य  कि  सरकार  को  मानना  पड़ा  |  य  एक
 ~

 चाहता  हूं  इसमें  में  युद्धनीति  को  भी  बड़े  खेद  की  बात  कि  सरकार  में

 सम्मिलित  करता  हूं  ।  हमें  सीमान्त  राज्यों  इतना  साहस  नहीं  है  कि  वह  देश  को  यह

 के  मामले  में  भाषा से  किसी  प्रकार  की  बता  सके  कि  वह  नये  राज्यों  के  बनाने  के

 अड़चन  नहीं  पड़ती  चाहिये  ।  अ्रासाम  में  सम्बन्ध  में  किन  मूल  सिद्धान्तों  के  अनुसार

 प्रत्येक  पहाड़ी  पर  अलग  भाषा  बोली  जाती
 काम  करेगी  ॥

 हे  ।  अगर  आप  केवल  भाषा  के  आ्राधार  पर  मेरी  शुभकामनायें  मेरे  आंध्र  के  मित्रों

 राज्य  बनाना  चाहते  रह  तो  में  इसके  विरुद्ध  के  साथ  हैं  और  उन्हें  मेरा  समर्थन  भो

 हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  कोलकंज्यू मस  प्राप्त  हे  क्योंकि  किसी  समय  मुझे  भी

 एसोसियेशन  आफ  इण्डिया  की  पांचवीं  उनके  सेन  की  ATA  पड़ेगी  |
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 श्री  गाडगिल  :  के
 कुछ  प्रकार  फ़ेडरल  संविधान  ऐसे  संविधान  के

 प्रशासन  की  कार्य-कुशलता  के मनुष्यों  वास्तविक  मंशा  समझना

 बहुत  कठिन  हो  जाता  है  ।  इस  प्रकार  निमित्त  यह  आवश्यक  हूँ  कि  इतना  बड़ा

 के  लोगों  को  दो  वर्गों  में  बांटा  जा  ay  कई  संघटक  भागों  में  बंटा  हो

 सकता  हूँ--प्रतिभाशाली  व्यक्ति  नज़रों  फ़ेडरल  सरकार  को  यह  भी  देखना  होता

 उन्मत्त  लोग  ।  आचार  कृपलानी  है  कि  wharf,

 प्रतिभाशाली  व्यक्तियों  के  वग  के  ऐतिहासिक  feat  आदि  में  परस्पर

 अंतगर्त  आते  जहां  तक  में  समझता  भेद  न  होने  पाये  |  अतः  फेडरल  सरकार

 ह  वह  अब  भी  महात्मा  गांधी  को  अपना
 का  एक  यह  भी  कृत्य  है  कि  वह  TA

 आध्यात्मिक  एंव  राजनैतिक  गरूर  मानते  संशोधन  में  ऐसे  उपबन्ध  रखे  फि  देश

 हूं  ।  भाषावार  प्रान्तों  के  निर्माण  के  के  समस्त  संघटक  राज्यों  में  परस्पर

 सम्बन्ध  में  पहला  संकल्प  सन्  PER  में  समन्वय  वना  रहे  ।  हमारा  संविधान  भी

 जब  कि  वह  महात्मा  गांधी  द्वारा  रखा  इन्हों  बातों  पर  आधारित  है  ।  केन्द्र

 गया  पारित  हुआ  था  ॥  उस  समय  तथा  राज्यों  की  शक्ति  तथा  स्रोत  बंटे

 से  ही  आचार  कृपलानी  इस  बात  का
 हुए  हूँ  ।  arte  महत्व  वालें  विषय

 गत  ३० समर्थन  करते  रहे  ष्ह्  वस्तुतः  केन्द्र  के  तथा  राज्यीय  महत्व  वाले

 वर्षों  में  यह  प्रश्न  हमारे  राजनैतिक  जीवन  राज्यों  के  हाथ  में  हें  ।  जहां  तक

 का  एक  अभिन्न  रंग  चुका  है  ।  वाणिज्य  तथा  आ्थिक-पीति  अजसी

 अब  यदि  हम  इसका  विरोध  चीज़ों  का  प्रदान  केन्द्र  के

 यह  निस्सन्देह  खेदजनक  बात  घिसकर  में  हैं  ।  य  विषय  राज्यों  को

 होगी  ।  नहीं  दिए  जा  सकते  ।

 मुझे  है  कि  अब  सरकार  अब  ott  यह  नहीं  हूं  कि  यदि

 ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  निश्चित  रवैया  आरपार  का  प्रयोग  सफल  नहीं  हुआ  तो  यह

 अपनाया  ह  ।  इस  प्रयोजनार्थ  जायगा  |  आतप प्रयास  त्याग  दिया

 सरकार  त  एक  उच्चस्तरीय  की  सफलता  अथवा  विफलता  का

 आयोग  की  भी  नियुक्ति  की  है  जो  न  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पढ़ेगा  ।  सरकार

 केवल  भाषा  के  प्रश्न  पर  बल्कि  देश  ने  राज्यों  का  पुनर्गठन  करते  फैसला

 की  आधिक  आदि  अन्य  किया  हैं  क्योंकि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  प्रश्न

 विषयों  की  भी  जांच  करेगा  |  मेरी  कि के  उपरान्त  यही  प्रश्न  प्रस्तुत  था

 अपनी  राय  यह  हू  सरकार  राज्यों  का  ऐसे  ढंग  से  पुनर्गठन  किया

 जनता  का  पूर्ण  सहयोग  उस  समय  तक  जाय  कि  स्थानीय  हितों  अधिकतम

 प्राप्त  नहीं  कर  सकेगा  जब  तक  fr  सन्तोष  मिल  सके  और  वे  राष्ट्र-निर्माण

 इस  महत्वपूर्ण  sR  हमारे  के  कार्यों  पुत्र  सहयोग  दे  सकें

 च साम्रत  गत  ३०७  ay  से  सक्रिय

 रूप  से  विचार  नहीं  किया  जायगा  ।  यही  यदि  are  जिस  रूप  में  कि

 कारण  है  कि  सरकार  ने  प्रकार  वह  इस  समय  इस  योग्य  नहीं  दूं

 का  आयोग  स्थापित  करना  fe  वहं  सफलतापूर्वक  चल  तो

 स्वीकार  कर  लिया  इसका  यह  at  नहीं  है  कि  समाप्त
 a  |  हमारा  एक
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 ही  क्र  जाय  ।  आप  हैदराबाद  हूं  कि  समस्याएं  कठिनाइयों  से

 के  लोगों  को  यह  आश्वासन  दे  चूके  हैं  परिपूर्ण  हैं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  सभी

 fe  उन्हें  अपनी  राजनैतिक  कार्याव्यवस्था  राष्ट्रीय  अन्तर्राष्ट्रीय

 के  सम्बन्ध  में  स्वयं  करते  कों  को  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  सुलझाना  चाहते

 अवसर  दिया  जायगा  ॥  अब  आपका  हैं  और  हम  सब  इस  नीति  के

 गतंव्य  है  कि  अपने  वायदे  निभाये  |  ania  हैं  क्योंकि  अब  तक  इसके  अच्छे

 यदि  इस  वायदे  को  निसंशय  गया  तो  परिणाम  निकले  हूँ  ।

 तेलुगू  भाषा-भाषी  क्षेत्र  आधार  मराठी

 श्री  बी०  दास  :  बम्बई  नगर  तयों
 बोलने  वाले  क्षेत्र  महाराष्ट्र  में  और  कन्नड़

 बोलने  वाले  क्षेत्र  कन्नड़  भाषा-भाषी  महाराष्ट्र  के  बारे  में  क्या  रहा  ?

 प्रान्त  में  चले  जायंगे  ।
 श्री  गाडगिल  :  हम  सारे  प्रश्न  पर

 प्रत्येक  प्रगतिशील  सरकार  का  यह  संविधानिक  शान्तिपूर्ण  ढंग  से

 कत्तव्य  है  कि  वह  जनता  के  विचारों  को  विचार  हमारे  और  गुजरातियों
 ~

 पहले  से  ही  समझे  और  यह  महसूस  न  के  बीच  पूरा  सहयोग  रहेगा  ।  लोग

 होने  दे  कि  उसने  कोई  ऐसी  चीज  की  है  धनी हैं
 और  हम  निधन  ।  हम  आस्तियां

 जिसका  कि  जनता  विरोध  करती  आई  हिंसात्मक  कार्यवाही  कें

 हैं  ।  वर्तमान  ares  निर्माण  के  प्रश्न  के  बराबर  बराबर  बांट  लेंगे  तथा  एक  दूसरे

 सम्बन्ध  में  कुछ  ऐसा  ही  महसूस  होते  को  सहयोग  देंगे  ।  में
 विश्वास

 लगा  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  अब  जब्र  दिलाता  हूं  कि  हम  एक  दूसरे  से  अलग

 कि  सरकार  ने  प्रान्तों  के  yor  के  अच्छे  मित्रों  तथा  अच्छे  नागरिकों  के  रूप

 में  होंगे लिए  एक  आयोग  नियुक्त  करने  को

 वांछनीयता  को  स्वीकार  कर  लिया

 इस  विषय  में  हमें  बड़ी  सावधानी
 इन  विषयों  पर  कोई  विवाद  रहना

 चाहिये |  अतएव  अब  sa  इन  बातों  से
 से  भ्रग्रसर  होना  है  रोक  अनुचित  विलम्ब

 भी  नहीं  करना  हैं  क्योंकि  राजनीति  में
 परेशान  नहीं  होना  चाहिये  |  आजाये

 अनुचित  विलम्ब  बड़े  खतरनाक
 कृपलानी  अपने  प्रश्न  |  द्वारा  इस

 सिद्धान्त  को  मनवाते
 परिणाम  निकल  सकते  में  समझता

 का  प्रयत्न

 यद्यपि  में  समझता  हूं  कि  भारत  के  सब
 हूं  कि

 विगत  काल  में  जो  कुछ  हुआ

 उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  मेरी  बात  की
 पक्ष  भाषा वार  प्रान्तों  के  निर्माण  के

 और  भी  अधिक  पुष्टि  हो  जाती  है॥
 सिद्धान्त  के  प्रति  वचनबद्ध  हैं  ।

 अतएव  हमें  आशा  करनी  चाहिए  कि

 मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  कि  सरकार  व्यापार  को  घ्यान  में

 केन्द्र  के  सुरक्षित  शक्तियों  में  रखते  हुए  साहसपूर्ण  कदम  उठायेगी  और

 हस्तक्षेप  किय  बिना  राज्यों  आन्तरिक  उन  लोगों  के  हितों  के  प्रति  न्याय  करेगी

 प्रशासन  इस  प्रकार  चलाया  जाये  कि  जो  गत  तीस  वर्ष  से  भाषा वार  प्रान्तों

 उन  लोगों  को  अधिक  से  अधिक  सन्तोष  के  निर्माण  आवाज़  उठा  रहे  हैं

 fas  सके  राज्यों  का  इस  प्रकार  अब  ३२  वर्ष  बाद  सारी  चीज  को  बदलना

 पुनर्गठन  करवाना  चाहते  हैं  ।  जानता  एक  दुखपूर्ण  घटना  होगी  ।
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 इन  दादों  के  साथ  में  प्रस्ताव  का  वास्तविक  और  दूर  एकता  स्थापित

 समर्थन  करता  हूं  ।  करना है  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  भारत  को  एकता--सांस्कृतिक  एकता

 आप  कल्पनाशील  होने  के  नाते  जानते  हैं  की
 बात  में  कुछ  सचाई  नहीं  है  पूरे

 कि  चर्चा  के  अंत  की  ओर  वक्ताओं  शर  देश  यात्राਂ  करते  समय  आपको

 श्रोताओं  के  थक  जाने  और  सभी  कथनीय  आइचयं  जनक  विविधता  के  दर्शन  होंगे ।

 बातों  के  कहे  जा  चुकने  के  कारण  बोलने  प्रत्येक  प्रांत  का  पृथक  जीवन
 है  पृथक

 वाला .  कितने  ae  में  रहा  हैं  ।  मझे  आचरण  और  पृथक  आहार  बिहार

 भाषावार  राज्यों  के  बारे  में  नहीं  .  afer  पृथक  वीणा  रतनारा  और  पृथक

 खंडित  राज्यों  के  बारे  में  बोलना  वरण  हँ  ।  मेरे  विचार  से  प्रत्येक

 जिसे  सरकार  युक्तियों  पर  बिना  ध्यान  राज्य  को  आत्मनिर्णय  का  अधिकार  मिलना

 दिए  झूठे  बहानों  के  साथ  बनाने  जा  चाहिए  |  विविध  संस्कृतियों  के  विकास

 रही  द्वारा  ही  भारत  महान  बन  सकेगा  कौर

 अंतर्राष्ट्रीय  संस्कृति  को  कुछ  दे  सकेगा  |

 देश
 में  एक  नए  युग  सूत्रपात

 लोक-कथा  के  उस  wee  की
 करने  की  दृष्टि  से  इस  विधेयक  का

 परिषद  समूद्र  की  लहरों  को  बढ़ने  से  न  रोक
 विशेष  महत्व  आंध्र  राज्य  को  स्थापना

 के  लिए  आंध्रवासियों  गए
 सकी  उसी  प्रकार  आंध्र  राज्य  की

 स्थापना  में  निहित  तके  की  लहरों  को ४०  वर्ष  के  अथक  संघ  और  त्यागमूति
 भी न  रोका  जा  सकेगा ।  कल  श्री

 श्रीरामुलू  के  महान  बलिदान  के  कारण

 आंध्र  राज्य  को  स्थापना  रही  है  ।
 कृपलानी  जैसे  एक  दिग्गज  और  अनुभवी

 सरकार  दयापूर्वक  यह  नहीं  करने  जा  रहो  है
 राजनीतिज्ञ  को  यह  कहते  सुन  मुझे  बड़ा

 आश्चयं  हुआ  कि  भाषावार  राज्यों  की
 बल्कि  ag  राज्य  उससे  जब  रहती  बनवाया  जा

 हा  हूँ  और  वेसे  ही  अन्य  राज्य  भीਂ  बनवाए
 चर्चा  एक  सनक  हे  ।  उनकी  यह  बात  ही

 जाएंगे  |  सम्पूर्ण  हूं  और  वैसे  ट्री  उनके  द्वारा  रखे

 गए  दो  तीन  तक  भी  है  ।  उन्होंने  कहा

 के
 अकाल  के  समय  में  भी  लोग  भूखी  जनता

 में  बंगाली  हूं  अर्थात  आंध्र  द  बाहर
 को  बिसरा  कर  भाषा वार  राज्यों  की  ही

 का  निवासी  पर  मेरा  जन्म  और

 लालन  पालन  आंध्र  में  हुआ  और
 मांग  करते  रहे  ।  में  उनको  याद  दिला  दूं

 कि  प्रदेश  के  सभी  दलों  ने

 यमपुर  तेलुगू  के  लोक-गीतों  ने  मेरी

 कल्पना  पर  अमिट  प्रभाव  डाला  a
 |

 ग्रस्त  क्षेत्रों  के  लिए  खूब  चंदे  दिए  थे  ।

 ष
 अतः  उनके  इस  कथन  में  रंचमात्र  भी  सचाई पर  एक  भारतीय  के  नाते  इस  विधेयक
 नहीं है  ।

 के  व्यापक  प्रभाव  को  देखते  हुए  में

 फिर  उपमंत्री  जी  ने  सरकारी  wie इस  पर  कुछ  कहने  को  उद्यत  हुआ  हूं  ।

 एक  सच्चा  कवि  निश्चित  यथार्थवादी  विपक्ष  दोनों  ही  कौर  के  सदस्यों  के  ऊपर

 होगा  और  aa  विश्वास  कि  इस  अमर्याद  और  असंसदोचित  भाषा  के  प्रयोग

 वि संगठन  at  निश्चित  लक्ष्य  भारत  का  दोष  लगाया  पर  स्वयं  उनकी कं

 इतिहास  में  wat  पहली  बार  एक  आलोचना  ही  अमर्याद  और  असंध  चित
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 कौर  उसमें  एक  मंत्रो  के  भाषण  को  उसका  मूल्यांकन  और  लेना-जोखा  करना

 वह  ध्वनि  जो  तर्कों  के  दुर्बलतम  होने  अन्यथा  अतीत  को  सर्वथा  बिसरा

 पर  तीव्रतम  विरोध  में  प्रकट  होती  है  ।  दीजिए  ।  आंधघ्रवासी  अपने  स्वणांतुत्य

 sy  मिश्र  की  सिफ़ारिशों  at
 अधोलोक

 मनोरम  नदियों  sic  अपने  साहित्य  और

 कालीन  मानते  हुए  सदन  को  प्रत्येक
 मस्तिष्क  के  साथ  स्वयंमेव  अपना  पुननिर्माण

 से  यह  विचार  व्यक्त  किया  गया  हे  कि
 कर  |  यदि  कुछ  वर्ष  पहले  से  आंध्र

 बेलारो  के  महत्वपूर्ण  प्रश्न  फिर
 राज्य  वन  गया  तो  आज  गोद्वावरों

 जाए  ।  बेलारी  ताला
 की  विकट  बढ़  ने  ख़तों  शर  गांवों  की

 और  कस्बे  के  बहुसंख्यक  निवासी  मुसलमान
 यह  दुर्दशा  न  की  होती  ।  ऐसे  विशाल

 हैं  और  वे
 पीढ़ियों  q——-TZ  गृह

 mt  उद्धत  नद  के  लिए  एक  बांध  उपहास
 उपमंत्री  और  हम  सब  के  जन्म  से  भी

 नहीं  तो  और  क्या  है  ?

 बहुत  पहले  से--वहां  रहते  चलें  आए  हैं  ।

 बेलारी  के  आंध्र  ar  कर्नाटक  में  विलय  मुझे  आदा  आंध्र  राज्य  का  निर्माण

 विशाल  आंध्र  राज्य  के  निर्माण  की  शोर में  उनकी  बात  न  सुनना  घोर  अन्याय

 होगा  शर  इस  कारण  वहां  जनमत  संग्रह  ले  जाएगा  ।  गाडगिल  के  शब्दों

 ~
 अत्यावश्यक  है  ।  बेलारी  की  बात  लोगों  में  में  हैदराबाद  के  वि संगठन  की

 के  मन  में  ata  खटकती  रहेगी  ।  अतः  समर्थक  हूँ  और  हृदय  में  वि संगठन  होते

 सरकार  को  विवेक  पुर्वक  अपना  निर्णय  ही  वाह्य  वि संगठन  भी  आवश्यक  हो  जाता

 दल  लेना  चाहिए  |  है  ।  काका  साहब  के  से  हैदराबाद

 meet  में  aaa  से  हैदराबादਂ

 फिर  आस्तियों  और  दायित्वों  का
 यह  संशोधन  करते  मैं  कहूंगा  कि

 आदत  जो  ata  और  इस  त्राघ्र  देश  का  हृदय  विजयवाड़ा  जहाँ

 संसद  सब  का  सर  az  बन  रहा है  |  वित्त
 से  नए  सीमांतों  तक  रकत  प्रणालियाँ

 मंत्री  के  शब्दों  का  उपलब्ध  लेते  हुए  हमें
 वह  सकेंगे  |

 कहना  चाहिए  कि  यह  आस्तियों  का  नहीं

 केवल  दायित्वों  का  ही  प्रशन  हैं  ।  श्री  ato  एस०  Yo  चेट्टियार

 ba | faa  मंत्री  जी  ने  बताया  के  हमें  अवशिष्ट  :  हम  आज  कई

 राज्य  का  पोस्टमार्टम  नहीं  करना  है  ।  दिलचस्प  भाषण  सुने  |  आस्तियों  के

 वितरण  तथा  ऋणों  की  बांट  पर  जो पर  शेष  राज्य  को  देवतुल्य  बताना  तालिका

 वालों  अपमान  है  ।  इस  अवस्था  के  भाषण  उन  से  ऐसा  लगता  कि

 लिए  राजाजी  भी  बहुत  कुछ  दोषी  हैं  ।  गोया  हम  पाकिस्तान  जैसे  sar  विभाजन

 x
 ए  म

 चित्त  मंत्री  कहते  हैं  कि  हमें  अतीत  पर  का  सामना  कर  रहे  थे  ।

 सभी  भारत  में  हैं  ।  में  सम्बन्धित  पक्षों ध्यान  नहीं  देना  पर  उसी  सांस

 में  वह  कहते  हैं  कि  अतीत  के  अभिशाप  से  waar  करता  हूं  कि  वह  उदारता

 के  रूप  में  चले  आते  हुए  इन  दायित्वों  से  इस  समस्या  का  निवारण  करें  जिसे

 कि  समस्त  सम्बन्धित  राज्य  तथा  समस्त में  आंध्रवासियों  को  भी  भाग  लेना  चाहिए  |

 सम्बन्धित  लोग  सद्भावना  तथा  सहानुभूति ये  दोनों  बातें  एकदम  कैसे  हो  सकती
 हैं  ?

 यदि  अतीत  को  लेकर  चलना  के  साथ  एक  दूसर ेसे  अलग ही
 जायें

 |
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 इतना  ही  अपितु  रायलसीमा  तथा  हो  कर  काम  करें
 ।

 केवल  उसी  एक

 सरकार  को  जनता  के  बीच  भी  आपको  बात  से  उनका  वैभव  बढ़ेगा  |

 सद्भावना  चाहिये  ।  मुझे  मालूम

 है  कि  रायलसीमा  की  जनता  आन्ध्र  राज्य  मुझे  खेद  है  कि  कुछेक  सदस्यों  नें

 नहीं  चाहता  war  कारण  था  कि  उन्हों  अपने  भाषणों  में  मद्रास  के  कुछ  मंत्रियों

 ने  अपने  कालिज  मद्रास  विश्वविद्यालय  का  जिक्र  करके  बताया  कि  वह  कुछ

 के  साथ  सम्बद्ध  तथा  आन्  खराबियों  के  लिए  ज़िम्मेदार  थे  |}  वह

 विश्वविद्यालय  के  नहीं  कराये  ।  एक  समय  मेरे  सहयोगी  थे  तथा  मेँ  कह

 किन्तु  आज  वह  फिर  अपने  कालिजों  को  सकता  हूं  कि  मंत्रिमंडल  द्वारा  कोई  काय

 ara  विश्वविद्यालय  के  साथ  सम्बद्ध  करते  समय  न  केवल  प्रदेशों  लोगों  क

 कराने  चाहते  हैं  ।  यह  तो  स्वाभाविक  हीਂ  अपितु  विभिन्न  ज़िलों  के  लोगों  की
 ~

 में  अपने  सरकारी  मित्रों  से  अपील  भावनाओं  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता

 वह  रायलसीमा  की  जनता  था  ।  प्रत्येक  जिले  को  जनसंख्या  को  ध्यान

 के  साथ  हमदर्दी  दिखायें  ।  उन्हें  डर  है  में  रख  कर  वहां  धन  व्यय  किया  जाता

 कि  कहीं  राजधानी  का  झगड़ा  गड़बड़  का  परियोजना  के  साथ था  ।  रामपाल

 कारण  न  बन  जाये  ।  में  निवेदन  करता  साथ  ee  तुंगभद्रा  परियोजना  को  भी

 fe  क्र  केवल  अस्थाई  राजधानी  काय  रूप  देने  का  प्रयत्न  किया  था  ।

 ट  |  अधिकांश  लोग  ae  जानते  हैं  कि
 किन्तु  हम  tar  नहीं  कर  सके  क्योंकि

 हैदराबाद  आज  न  कल  न  परसों  केंद्रीय  सरकार  ने  टेक्नीकल  आधार

 wie  में  अवश्य  ही  आ  जायगा  |}  मैं  इसका  काम  रोक  दिया  ।

 समझता  हूं  कि  पांच वर्ष  बीत  जाने  से

 qa  ही  यह  आन्ध्र  में  शामिल  होगा  |  ऐसी  दुर्भाग्यवश  यहं  एक  वास्तविकता  हैं

 दशा  में  कोई  कारण  नहीं  रफी  राजधानी  की  कि  आज  हमारे  पास  कोई  फालतू  धन

 नहीं  तथा  हम  केवल  दायित्वों  को  ही  बांट समस्या  क्यों  वहां  के  लोगों  के  मन  मुटाव

 का  कारण  बन  जाय  |  रहे  यह  सत्य  कि  एक  समय

 हमारे  पास  ३८  करोड़  रुपया  इकट्ठा  किया  हुमा

 प्रा
 मुझे  मालूम  @  कि  आप्रवासी  राजस्व  था  |  परन्तु  उस  धन  का  क्यो

 बहादुर  साहसी  तथा  भलेमानस  हुआ  ।  गत  पांच  वर्षों  के  बजट  कोई

 हूं  ।  उनके  पास  बड़े  साधन  हैं  ।  कृष्णा  गुप्त  दस्तावेज़  नहीं  हूं  ।  उनको  देखने  से

 तथा  गोदावरी  नदियों  का  केवल  आठ  पता  चलता  है  कि  ae  धन  सारे  मद्रास
 ~  च्

 प्रतिघात  जल  इस  समय  काम  में  लाया  faa  में  कि  आन्ध्र  तामिलनाडु

 जा  रहा  है  ।  यदि  वह  शेष  जल  को  भी  तथा  मालाबार  भी  शामिल  कि  cafe

 काम  में  लायें  तो  वहू  सारे  आन्ध्र  को  पर  व्यय  किया  गया  है  ।  मेरे  सत्रों  के

 हरा  भरा  बना  सकते  fr
 @  ।  किन्तु  उन  दिल  में  यदि  कोई  ग़लत  ख्याल

 में  एक  कमी  है  और  वह  कमी  एकता  में  उसे  दूर  करना  चाहता  हु  as  दूसरी

 की  आन्ध्र  भाई  ast  मेरी  इस  बात  है  कि  मंत्रियों  ने  अन्य  मनुष्यों  की

 स्पष्टवादिता  के  लिए  क्षेमा
 करेंगे  |

 तरह
 गलतियां  की  हों  ।  परन्तु  जहां  तक

 मैं  वहां  की  जनता  तंथा  वहां  की  सभी  उनके  सद्भावों  सम्बन्ध  कोई

 पार्टियों  से  अपील  करूंगा  कि  वह  संगठित
 अनुचित  बात  नहीं  न हो  जानो  चाहिये  ।
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 ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद  शायद  इन  सिद्धान्तों  के  आधार  पर  काम

 पर  आसीन  न  दूसरे  feared  को  ध्यान  में

 रखेंगे  ।  इस  बात  को  स्पष्ट  जाना
 वित्त  आयोग  को  नियुक्ति  तथा

 चाहियें  |
 तुंगभद्रा  परियोजना  इन  विषयों  पर

 अधिकांश  area  सदस्य  बोले  |  कहा  गया  माननीय  गुह  मंत्री  ने  बताया  कि  वह

 है  कि  ऐसा  वित्त  आयोग  वर्तमान  मद्रास
 इस  विधेयक  में  सीमा  आयोग  की  स्थापना

 राज्य  परि सम्पत  तथा  दायित्वों  को  के  सम्बन्ध  में  उपबन्ध  हम  इसके

 जांच  करेगा
 ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  लिए  उनके  ्राभारी है ंहैं  ।  हमारे  विचार

 आयोग  किस  काल  के  लिए  जांच  करेगा  |  में  यह  काम  एक  sans  आदेश  द्वारा

 कया  यह  स्वतंत्रता-प्राप्ति  के  बाद  के  काल  किया  जाना  क्योंकि  हमें  हर  दशा

 के  लिए  जांच  करेगा  ।  अथवा  १९३५  के  में  बाद  में  संविधान  का  संशोधन  करना

 बाद  के  समय  के  लिए  ;  अथवा  कया  यह  पड़ेगा  ।

 शुरु  से  ही  अर्थात  १८५८  से  जबकि  मद्रास

 में  सदन  को  यह  आश्वासन  देना
 राज्य  गया  था  जांच  करेगा  |  यह

 समस्या  कठिनाइयों  से  परिपूर्ण  मैं  चाहता हूं  कि  हम  किसी  भी  व्यतीत  को

 आंकड़े  नहीं  देना  चाहता हूं  किन्तु  यह  बात
 जबरदस्ती  अपने  साथ  नहीं  रखना  चाहते  हैं  |

 मानी  गई  है  कि  ara  क्षेत्र  से  ay
 यदि  तामिलनाड़  में  रहने  कोई  आन्ध्र

 वहां  से  जाना  चाहे  तो  हम  उसकी  राह  में
 मद्रास  क्षेत्र  की  अपेक्षा  आय  कम  प्राप्त

 होती  हे  रुकावट  नहीं  डालेंगे  | ।
 ऐसे  प्रश्न  उठाने  से  झगड़े  का

 कहीं  अन्त  हो  नहीं  में  समझता  हूं  जहां  तक  तुंगभद्रा  परियोजना  का

 fe  इस  विधेयक  में  जो  सिद्धान्त  निर्धारित
 सम्बन्ध  मेरी  पूर्ण  सहानुभूति  अपने

 किये  गए  वह  सब  को  मान्य  होंगे  ।
 वासी  मित्रों के  साथ  है  ।  प्रदान यह  है  कि

 इन  सिद्धान्तों  का  आधार
 तुंगभद्रा  को  रक्षित  रखा  जाना  चाहिये  ।  इस

 बनाया  गया  है  तथा  इस  में  कोई  फेर  बदल
 बांधने के  प्रबन्ध  काय  में  मद्रास  राज्य  को

 नहीं  होना
 चाहिये

 ।
 भी  उचित  स्थान  मिलना  चाहिये  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  के  खंड  ५१  समझता हं  कि  इस  बात  पर  वित्त  मंत्री  जी

 को  सम्बन्ध  में  आशा  करता  हूँ  कि  तथा  गृह  मंत्री  जी  के  चर्चा  हुई  है

 राष्ट्रपति  को  इस  में  दिये  गए  मामलों  में  तथा  उनका  कहना  है  कि  खंड  ६६  का

 हस्तक्षेप  करने  का  बहुत  कम  अवसर  खंड  (५)  इसका  उपबन्ध  रखता  है  ।

 प्राप्त  होगा  सम्बन्धित  पक्ष  सद्भावना
 में  अ्रपने  आधार  भाइयो  को  अपनी

 के  साथ  इन्हें  आपस  में  सुलझाते  रहेंगे  ।
 कामनाएं  भेजता  हूं  चाहता  हूं  कि

 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि
 area  राज्य  tats  के  पथ  पर  अग्रसर  हो  ।

 वह  इस  बात  को  स्पष्ट  करें  कि  राष्ट्रपति

 जब  कभी  इन  मामलों  पर  अपना  फैसला  श्री  eto  सुब्रह्मण्यम  ):
 met

 देंगे  तो  वह  उन्हीं  सिद्धान्तों  का  अनुसरण  राज्य  के  निर्माण  के  महत्वपूर्ण  अवसर  पर

 करेंगे  जोकि  इस  विधेयक  में  दिय  गए  हैं  ।  जब  कि  इस  महान  देश  का  भाषा  के  आधार
 a

 कुछ  क्षेत्रों  में  यह  आशंका  है  कि  राष्ट्रपति  पर  पूर्विभाजन  आरम्भ  हुआ  हैं  म
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 अपन  आध्र  प्रदेश  के  मित्रों  को  बधाई  को  दिए  जाने  चाहिये  ।  इस  पर  पुनः

 देता हूं  ।  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 जन  गणना  के  आधार  पर  यह  निणय  आशा  है  कि  सीमा  के  विवादों  के

 राज्यों  तेल  लिए  ars  ही  सीमा  आयोग  नियुक्त  किया किया  गया  है  कि  मद्रास

 बोलने  वाले  क्षेत्रों  से  आंध्र  राज्य  की  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  केन्द्रीय

 रचना  की  जाए  ।  श्री  जस्टिस जांच  ने  सरकार  के  निकट  के  राज्यों  के  प्रतिनिधियों

 आर्थिक  ate  अन्य  आधारों  सहित  की  सहायता  लेनी  चाहिये  ।

 गणना  को  भी  आधार  भत  मान  कर  हमें  विश्वास  हैं  कि  राज्यों  का  भाषा

 बेलारो  जिले  के  तीन  तालक  और  अन  के  आधार  पर  विभाजन  प्रशासकीय  सुविधा

 ग्यारह  जिलों  द्वारा  आँध्र  राज्य  की  स्थापना  के  लिए  इस  के  लिए  हमें  qatar

 का  निर्णय  कुछ  वक्ताओं  ने  अभी  सीमाओं  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  हमें

 बताया  कि  जनगणना  की  रिपोर्टों  को  यह  देखना  होगा  कि  क्षेत्रों  के  आदान  प्रदान

 दुषित  किया  गया  हैं  ।  चाहता  में  कटता  विरोध  अथवा  रोष

 हूं  कि  इन  क्षेत्रों  की  सीमा  निर्धारण  के
 उत्पन्न न  हो  भाषा  के  आधार  पर

 लिए  जन  गणना  के  प्रतिवेदन  ही  आधार  विभाजन  में  एक  भय  हैं
 कि  कुछ  स्थानों

 होने  चाहियें  ।  में  इस  वक्तव्य  का  विरोध  पर  विवाद  alt  अवहेलना  उत्पन्न  न  हो

 करता  हूं  कि  जनगणना  के  आंकड़ों  को
 जाए  ।  यदि  इस  भय  पर  काबू  न  पाया

 दूषित  feat  गया  gi  सभा  में  बेलारी  गया  तो  राष्ट  बल  के  अस्त-व्यस्त  हो  जाने

 तालुक  पर  बहुत  चर्चा  हुई  है  परन्तु  को  संभावना है  ।

 गणना  अधिकारियों  नें  वहां  के  आंकड़े
 कुछ  माननीय  मित्रों

 ने
 तुंगभद्रा

 बहुत  ध्यान  gan  एकत्र  किये  हूं  ।
 योजना  के  सम्बन्ध  में  यहां  तक  कहा  ह

 frat  और  आधारों  ने  कुछ  शिकायतें  की
 कि  यह  ate  आन्दोलन  का  फल  इस

 थीं  परन्तु  वे  निराधार  प्रसारित  हुई  ।  इस
 लिए  इस  का  लाभ  आंध्र  राज्य  को  मिलना

 लिए  में  आग्रह  करता हूं  कि  भाषा के
 इस  योजना  को  बनाने  वाले  प्रथम

 आधार  पर  किसी  भी  विशेष  क्षेत्र  को
 इंजीनियर  सर  अथर  काटन  हैं  और  यह

 स्थापना का  निर्णय  केवल  जनगणना  के
 दिन  कालीन  दुर्भिक्ष  सहायता  की  योजना

 आधार  पर  ही  होना  चाहिये  ।
 इस  क्षेत्र  में  कन्नड  कौर  तेलगू  दोनों

 श्री  जस्टिस  जांच  ने  अपने  प्रतिवेदन
 भाषाएं  बोलने

 बालों

 पर  प्रायः  सुभिक्ष  के

 में  निश्चयात्मक  रूप  से  यह  निर्णय  दिया

 प्रहार
 होते  रहते ते  एक  मित्र  ने  कहा

 हैं  कि  बोलेरो  तालुक  मुख्यतया  कन्नड़  तालक  है  कि  कानूनी  इस  योजना  के  विरोधी

 ह  ।  तत्पश्चात्  न्यायाधिपति  मिश्र ने  यह  सर्वथा  गलत  |  उनका त

 पूर्ण  प्रयास  किया  तथा  तालुक  केवल  यह  प्रस्ताव  था  कि  यह  परियोजना

 और  गांव  के  आधार  पर  बिचार  किया  |  wit  बड़ी  हो  जिस  से  कवल  बेलारी

 उन्होंने  भी  पूर्व  निर्णीत  निर्णय  ही  दिया  जिला  घरन  अनन्तपुर  अझर  करनूल  के

 कि  बेलारी  मैसूर  को  मिलना  चाहिये  ।  क्षेत्रों  को  भी  सींचा  जा  सके  |  अभीਂ  २०

 जिला  तथा  केन्द्रीय  गज़ट  में  यह  वर्शित  दिन  ga  इस  दक्षिण  भारत  के  सब  से

 ह  और  भारत  सरका  ने  भी  निर्णय  fsrr क  के  है  बड़े  जलवायु  के  जल  में  कोई  ६५  गांव

 द्  कि  सलारो  या  अन्य ६  तलाक  म्यूर  जलमग्न हो  गए  ।  गांव  लोगों  को  घरों



 a  fey  राज्य  विधेयक  19४ ऊ 93%  आंध्र  राज्य  विधेयक
 १८

 अगस्त  ¥84R

 टी०

 जो  मैसूर  राज्य  में  नहीं  वैसे  ही तथा  भूमि  को  बलि  देनी  पड़ी  थी  कौर

 अधिकार  मिलते  रहें  जो  आंध्र  निवासियों
 बहुत  कष्ट  सहने  पड़े  में  भेद  भाव

 उत्पन्न  करने  के  लिए  ऐसा  नहीं कह  रहा
 को  रहेंगे  ।

 परन्तु  में  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं
 में  आंध्र  राज्य  के  लिए  सद्भावना कि  कवल  एक  कौर  के  व्यक्तियों  का  इस

 रखता  हं  और  चाहता हूं  कि  यह पर  एकाधिकार  हो  ।  यह  सर्वथा  वास्तविक

 शाली  और  सशक्त  राज्य  बने  ।
 स्थिति  के  प्रतिकूल है  ।  हमें  उन  लोगों  का

 गर्व
 है  जिन्होंने  यह  जलाशय  बनाया

 |  श्री मुनि स्वामी  ( fefsa )  :  ४०  at  के

 इसके  निर्माण  में  मलावार,आं  कठिन  प्रयास  के पर् चात  आंध्र  राज्य  के

 करनाटक  कौर  महाराष्ट्र  सब  स्थानों  के  नव  जन्म  में  आंध्रजनों  को

 इंजीनियरों  ने  भाग  लिया
 ।

 faararqes  ता मिल जनों  को  कौर  से  बधाई  देती  हुं  ।

 के  तेलगू  बोलने  वाले  श्रमिकों  को  एक  बस्ती
 आंध्र  के  कुछ  मित्रों  ने  इस  शुभ

 भी  थी  ।  सारे  भारत  के  ठेकेदारों  ने  कार्य  में
 अवसर  पर  तामिलजनों  के  कुछ  दुर्व्यवहार

 भाग  लिया  ।  इस  लिये  में  कहूंगा  कि  इस  के
 के  सम्बन्ध  में  कहा  sl  ८ है  रघुरामय्या

 लाभों  पर  एक  भाषा  भाषी  दल  द्वारा
 और  अन्य  माननीय  सदस्यों  कहा  है

 घिसकर  की  मांग  स्थिति  के  संधा  प्रतिकूल  कि  उन  से  मद्रास  बोलेरो  शहर

 छीन  लिए  गए  में  पूछना  चाहता  हूं

 कि  जो  वस्तु  उन  के  पास  है  नहीं  वह  उन

 मेसर  शर  झ्राध्र  के  लोग  बैठ  कर
 इस  से  कैसे  छीनी  जा  सकती  है  ।

 के  जल  का  बंटवारा कर  संकते  इस  केਂ

 निर्णय  में  क्षुद्र  हृदयता  नहीं  होनी  चाहिये  ।
 श्री  ए०  एम०  टामस  :

 यदि  उन  संयुक्त  अधिकार  हो  ।

 श्री  ato  एस० इस  विधेयक के  खंड  ४१  द्वारा  उन
 ata  :

 क्षेत्रों  को  मैसूर  के  उच्च-न्यायालय  के  यहं  युक्ति  निदेशक  है  ।

 क्षेत्राधिकार  में  लाया  गया  है  जो  इस  राज्य  थ्री  मुनिस्वौबी  :  fata  के  लिए

 में  खण्ड  ४  उपखण्ड  (१)  के  अधोन  मिलाए  धन्यवाद--वे  ठीक  कहते  हैं  कि  वे  एक  सौ

 गए  हैं  ।  मद्रास  उच्च-न्यायालय
 के  वर्ष  परिचित  मद्रास

 ले  लेंगे
 और  में  चाहता

 धीन  मामले  भी  मैसूर  उच्च-न्यायालय  को
 हूं  कि  वे  ५  सेवा  पश्चात  देखलो

 हस्तान्तरित  किए  गए  हूं  ।  ऐसे  उपबंध  के
 ले

 साथ  में  यह  चाहता हूं
 कि  यह  उपबंध  भी

 श्री  रघुरामय्या  ने  कहा  सलेम

 किया  जाए  कि  हस्तान्तरित  क्षेत्रों  के
 चि गली पट  उत्तरी

 वक्ता  भी  बिना  अतिरिक्त  शुरू  दिए  मंसूर  अरकाट
 के  कछ  स्थान  उन्हें  मिलने  चाहियें

 उच्च-न्यायालय  में  प्रमाणित  हो  जाएं
 |

 पॉंडिचेरी  के  कुछ  गांव  भी  तेलगू  भाषा

 भाषी  हैं  तब  तो  उन्हें  पांडीचरो  भी  ले

 खण्ड  ६०  की  वीं  अनुसूची
 में  आंध्र

 लेनी  चाहियें  |

 के  लोगों  को  कुछ  संस्थान
 ं

 में  रक्षण  के

 अधिकार  दिए  गए  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  मद्रास
 हो

 को  वात  को  लें  मद्रास

 निगम  में  कुल  कितने  सदस्य  उन  में
 ह  तातरी  क्षेत्र

 के
 लोगों  को  ऐसो  संस्थानों
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 कितने  आँध्र जन  हैं  ?  में  नहीं  समझता  तुंगभद्रा  परियोजना  के  सम्बन्ध  में

 कि  वे  क्यों  तामिलजतों
 पर  आक्षेप  करते  श्री  सुब्रह्मण्यम  ने  ठीक  कहा  है  हम

 हूँ  ।  ने  वहां  इंजीनियर  सुपरिनटैंडैंट  और

 श्रमिक  भेजे  ।
 परन्तु  हमारे  आभारी  होनें

 प्रतिकर  के  सम्बन्ध  में  तामील तों  को  की  बजाए  वे  हम  पर  आक्षेप  करते हैं
 भग  २  करोड़  रुपया  देने  के  लिए  क्यों  बाध्य  कि  हम  ने  अनुचित  ara  किया  और

 किया  जाता है  ।  आंध्र  राज्य  की  किस
 दुर्व्यवहार  किया  है  |

 ने  माँग  को  थी  ?  किस  ने  इसे  स्वीकार

 किया  था  ?  हमारा  इस  से  सम्बन्ध  दोष  प्रांत  को  तामिलनाडु  क्यों  न  कहा

 है  ?  केन्द्रीय  सरकार  को  यहं  रुपया  देना  जाए  ।  श्री  दा करन  नायर  ने  १९२६  में
 ~

 चाहिये
 ।  कौंसिल  आफ  स्टेंट  में  इसी  प्रकार  का

 संकल्प  प्रस्तुत  किया  ।  अब  इस  संकल्प

 पता  लगा  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  अनुसार  wa  किया  जा  सकता  है ं।
 सीमा  आयोग  नियुक्त  करने  का  विचार  शायद  कुछ  लोग  इसे  पसंद न  करें  पर में

 कर
 रही  है

 ।  चित्तूर  में  इस  समय  भी  उप
 से  कहूंगा  कि  मलयालम  और

 विवाद  चल  रहा  वहां  कछ  ऐसे  कन्नड़  भाषाएँ  तामील  से  ही  निकली हैं
 ।

 तालुके  हैं  जिन  में  तामिलजनों  को  यदि  बहू  शब्द  पसंद  हो  तो  द्रविड  नाडू ६

 संख्या  कछ गावों  में  देखा है  कि  नाम भो  रखा  जा  सकता  है
 ।  इस  में  कोई

 मतदाताओं  की  सुची  में  ता मिल जनों  को
 हानि  नहीं  है  ।  उसे  बचा  हुआ  मद्रास  प्रांतਂ

 भो  आंध्र जन  लिखा  zi  इसलिए  मैं
 नहीं  कहना

 करता  हूं  कि  सीमा  आयोग

 ठीक  समय  पर  नियुक्त  करना  चाहिय े।
 में  विशारद  समिति  को  तनियुर्कित

 चित्तूर  किथूर  इत्यादि  ऐसे  स्थान  हैं  जहां  आवश्यक  नहीं  समझता  ।  उन्हों  ने  वित्त

 तामिलजन  बहुसंख्य  में  हैं  ।  चित्तर  जिला  आयोग  at  सिफ़ारिशों  के  विषय  में  कछ

 के  सरकारों  कार्यालयों  में  To’  ब्लाक  नहीं  कहा  ।  आयोग
 ने

 इस  बात  को  भी

 हे
 और  मील  के  पत्थरों  पर  एन०  wo  जांच  को  और कहा  था  कि  निधि

 लिखा  हुआ ।  यह  कभी  उत्तरों  अरकॉट  २०  प्रतिशत  वसूलो  के  अ  तथा  ८०

 जिले  का  भाग  था  ।  क्या  केवल  इसलिए  प्रतिशत  जन  संख्या  के  अनुसर  बांटो  जानी

 कि  हम  झगड़ालू  और  शरारती  नहीं  हैं  चाहिए  |  इस  का  अनुसरण  किया  जाना

 हम
 से

 सब
 कुछ  छोना  जा  रहा  है  ।  चाहिए  ।

 आंध्र  की  राजधानी  के  विषय  में  केन्द्रीय में
 चाहता  हूं  कि  विधायक  को  शीघ्र

 पारित  किया  इसे  प्रवर  समिति  सरकार  ने
 सिपारिश

 को  हैं
 कि  कुरनूल

 को  दिंष्ट  करने
 के  प्रस्ताव का  में  विरोध  राजधानी  बनाई  मेरी  भी  यहाँ  इच्छा

 करता  हूं  ।  मद्रास  उच्च-न्यायालय  की  है  क्यों  कि  रायलसीमा  के  लोगों  का

 सिपारिश  के
 अनुसार  में  प्रार्थना  करता  हमें  आदर  करना  चाहिए  ।  हम  आंध्र  कं

 हूं  कि  आंध  राज्य  का  पृथक  सब  तरह  से  सहायता  करेंगे  ।  परन्तु  बे

 aa  ही  में  लड़  रहे  चाहे  जिस

 जाए  |
 को  अपना  नेता  चुन

 लें  ।

 322  PSD
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 श्री  दामोदर  मनन  :  तालुका के  मैसूर  राज्य
 में

 मिल  जाने
 से  इस

 में  विधेयक  का  anda  करता हूं  ।  आज  प्रदान  को  सुलझा  हुआ  समझा  जाना

 ay  गाडगिल  ने  भाषा वार  राज्यों  का  wa  चाहिए ।  ब्रिटिश  सरकार  के
 सिद्धान्तों

 बतलाया  |  उन्हों  ने  बतलाया  कि  इससे  के  अनुसार  यह  नहीं  हो  सकता  था |

 भारत  को  एकता  खंडित  न  होगी  ।  परन्तु  अब  मद्रास  राज्य  के  वे  क्षेत्र  जहां

 उन्हो ंने  आचार  कूं पला ती  के  विषय  में  जो  प्छि च्े  gram.  बोली  जाती  त्रावणकोर  कोचीन

 कहा  उससे  में  सहमत  नहीं  हूं  ।  कृपलानी  में  जोड़  दिये  जाने  चाहिए  जिस
 से

 कि

 जी  ने  इस  प्रश्न  का  महत्व  बतलाया  था  तथा  केरल  राज्य  की  स्थापना  हो  सके
 |

 तथा  भाषा वार  प्रांतों  को  रचनाਂ  का  समर्थन

 करते  हुए  उन्होंने  केवल  यह  बतलाया  था
 श्री  बेंकटारमन  क्यो

 कोर  कोचीन  के  तामील  भाषाभाषी  क्षेत्र
 कि  किस  प्रकार  कहां  कहीं  इससे  हानि  हो

 सकती  है  ।  हमारा  राज्य  लोकतंत्रात्मक
 अलग  कर  दिए  जायेंगे  ?

 राज्य  s  |  अतएव  आवश्यक  यह  है  कि  श्री  दामोदर  मेनन :  यह  प्रदान  नहीं

 राज्य  शासन  उस  भाषा  के  मध्यम  से  हो  उठता  ।  राज्यों  रचना  में  भाषा  के

 जिसे  उस  राज्य  के  अधिकांश  लोग  अतिरिक्त  अन्य  बातों  पर  भी  ध्यान  देना

 हों  ने  तथा  गाँधी  जी  ने  ऐसे  पड़ेगा ।

 प्रांतों  को  रचना  को  स्वीकार  किया  att

 सरकार इस  काय में  बाधा  डाल  रही
 श्री  नेसामनी

 भोर

 तामिलस्तान  ?
 इससे  लोगों  को  बड़ा  कष्ट  सहना  पड़ा

 धर  आयोग  ने  तथा  जयपुर  कांग्रेस  द्वारा
 श्री  दामोदर  मेनन :  जयपुर  कांग्रेस  की

 नियुक्त  समिति  ने  आंध्र  राज्य  की  रचना
 भाषावार  समिति  ने  कहा  है  कि  राज्यों  की

 को  सिपारिश  को  थी  फिर  भी  सरकार  ने
 भाषावार  स्पष्ट  सीमांकन  होना  कठिन  है

 इस  कार्य  में  रोड़  इस  लक्ष्य  को
 कुछ  क्षेत्रों  में  दो  भाषाएं  बोली  जाती  हैं

 प्राप्ति  में  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  की
 घर  आयोग ने  अपनी  रिपोर्ट में  कहा  है

 मृत्यु  हो  गई  है  ।  सरकार  ऐसी  बाधाएं  फिर
 कि  राज्यों  की  रचना  में  भाषा  के

 कभी  उपस्थित  न  करे  ।
 रिक्त  प्रशासन  भौगोलिक

 मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  मित्र  ने
 अर्थव्यवस्था  ।  संस्कृति  आदि  बातों

 का  भी  ध्यान  रखना  पड़ेगा  ।  राज्यों  की
 तामिलनाडु  के  बारे  म  कहा  |  बचे हुए

 सीमाएं  स्थित  करते  समय  हमें  जनमत  पर
 मद्रास  राज्य  नाम  दिया

 मीर  न  रहना  चाहिए  ae  बात  सोमा
 जा  सकता  है  परन्तु  मद्रास  राज्य  के  उन

 भागों  को  त्रावणकोर  कोचीन  में  मिला
 आयोग  द्वारा  तय  की  जानी  चाहिए  ।

 दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  से  केरल  राज्य  केरल  राज्य  की  आवश्यक

 भी  जायेगा
 ।  जयपुर  कांग्रेस  की  आशा है

 केन्द्रीय  सरकार  उचित  समय

 भाषावार  प्रांत  समिति  ने  था  कि  पर  इस  दावे  को  पूरा  करेगी  ।  भाषावार

 जब
 तक

 भारतीय  रियासतों  का  नहीं  राज्य  बनाने  का  प्रश्न  उत्तर  भारत  में

 सुलझता  तब  त  केरल  भोर  कन्नड़  नहीं  उठता  पर  उत्तर  भारतीयों  को  चाहिए

 नहीं  सकते  ।  पलारी  जिले  के  कुछ  कि  वे  हमारी  मांग  पर  ध्यान  पूर्व  विचार
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 करें  ।  उत्तर  भारत  प्रशासन  के  आधार  श्री  राजगोपाल  राव  :  आठ  मास  पूत्र

 पर  कई  राज्यों  में  बांटा  जा  सकता है  |  प्रधान  मंत्री  की  धोषणा  को  सुन  कर  जो

 उत्तर  भारत  के  निवासियों  को  भाषा  की  आशाएं  हमारे  मन  में  जगत  हुई  थीं  आज

 कठिनाई  भी  नही ंहै  राष्ट्रभाषा  उनको  पूरा  न  होते  देख  कर  हमारे  मन

 हिन्दी है
 जो  उनकी  मातु भाषा  है  ।  अन्य  खिन्न  हो  गए  हैं  ।

 सरकार  श्री  जस्टिस  पांचू अतएव  उत्तर  भारत  के  लोगों  को  चाहिए

 कि  वे  हमारी  मांगों  पर  सहजतापूर्वक
 आन्ध्र  के  सम्बन्ध  में  वित्तीय  तथा  अन्य

 विचार  करें  ।  बातों  पर  बिचार  करने  प्रतिवेदन

 तयार  करने  के  नियुक्त  किया  था

 बेलारी  जिले  के  विभाजन  पर  मेरा  और  उन्होंने  बड़ी  मेहनत  से  एक  अतिसुन्दर

 मत  था  कि  मिश्र  रिपोर्ट  को  स्वीकार  कर  प्रतिवेदन  gare  किया  आसान  प्रश्न  का

 लेना  चाहिए  ।  उस  में  आवश्यक  सुधार
 कोई  पहलू  ऐसा  नही ंहै

 जिस  पर
 उन्होंने

 किए  जा  सकते  इस  आन्दोलन  को  विचार  न  किया  हो  ।  फ़िर  भी  सरकार

 ने  उनके  इस  कठोर  परिश्रम  पर  कोई समाप्त  करना  चाहिएं  |  तुंगभद्रा  योजना  के

 हेडवर्क्स  उस  तालुके में  हैं  जो
 अब  मैसूर

 विचार  नहीं  किया
 और

 न  उस  प्रतिवेदन

 को  दिया  जा  रहा
 इस

 में  जनमत  लेने
 पर  कोई  ध्यान  दिया  |

 की  कोई  आवश्यकता  नही ंहै
 ।  जस्टिस

 वाच  चाहते  थे  सारा  बेलारी  जिला  उदाहरण  के  लिए  FEF  गयी  राजधानी

 के  ही  प्रश्न  को  लीजिए  जस्टिस  ata  at आंध्र  में  मिला  दिया  जाए  परन्तु  सरकार

 नें  मिश्र  रिपोर्ट  को  मान  कर  ऐसा  नहीं  सुझाव  था  कि  तीन  साल  से  पांच  साल

 तक  के  काल  के  लिए  ary  की  अस्थायी

 दूसरी
 समिति  अथवा  आयोग  नियुक्त  किया  ही  में  बना  दी  जाय  ।

 पर  सरकार  न  इस  को  नहीं  माना  ।  संघ

 सरकार  पंजाब  को  इस  बात  के  लिए  राज़ी

 जिस  तरह  मद्रास  राज्य  की  आस्तियों  कर  सकती  है  कि  अस्थायी  रूप  से  नहीं

 और  दायित्व  का  विभाजन  किया  गया  है  वरन्  सदा के  लिए  हिमाचल  प्रदेश

 वह  मुझे
 मंजूर

 है  ।
 के  साथ  वह  अपनी  राजधानी  में  हिस्सा

 बटाता  रहे  परन्तु  were  के  .  अवशिष्ट
 हमें  चाहिए  कि  उसे  हम  स्वीकार  कर

 लें  ।  केन्द्रीय  उत्पाद कर  और  केन्द्रीय
 राज्य  से  यह  नहीं  कह  सकती  थी  कि

 आन्ध्र  की  राजधानी  उसी  स्थान  में  रहने कर  तथा  सड़क  निधि  में  बचे
 हुए  मद्रास

 दी  जाय  जिस  के  बिकास  में  आन्ध्र
 राज्य  को  घाटा  रहा  है  ।  पर  इसकी  हमें

 बुद्धि  तथा  पराक्रम  ने  भी  पर्याप्त
 चिता  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 भाग  लिया  है  ।  दूसरा  सुझाव  जस्टिस

 में  इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों  को  वांचू  का  यह  था  कि  विशाखापटनम

 कार  करता  हूं
 ।  वाल टायर  में  राजधानी  बनायी  जाय  |

 यदि  सरकार  इस  सुझाव
 मान  लेती  तो

 सभापति  महोदय  श्री  राजगोपाल  कोई  भी  झगड़ा  न  पैदा  होता  ।  आन्ध्र  के

 राव ?  कुछ  शानों
 ब्रिटिश  सरकार  की  भाति
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 राजगोपाल

 भान्थ्रवासियों  को  आपस  में  लड़ाने  में  से  होंगी (01  जो  उचित  न  होगा  ।  राज्य  के

 आनन्द  आता  ह  |
 लोक  सेवा  योग  का  निर्माण  भी  एक

 महत्वपूर्ण  प्रशन  है  प्रशासनिक
 अब

 भी  कुछ  देर  नहीं  हुई  है  ।  अच्छा
 कर्मचारियों  चुनाव  केवल  गणों  के

 हो  कि  जस्टिस  ara  की  सिफ़ारिशों  के

 अस्थायी  राजधानी  का  आधार  पर  ही  होना

 वर्गगत  या  अन्य  आधारों  पर  ।  आशा
 निराले  स्वयं  कर  दें  |  बाद  में  आन्ध्र-वासी

 है  सरकार  इस  कौर  भी  ध्यान  देगी  कौर
 अपनी  स्थायी  राजधानी  के  श्री  बाघ

 समझौते  के  कोई  स्थान  ढूंढते
 अत्याचार  का  विरोध  करेगी  |

 रहेंगे  ।
 आन्ध्र  में  मंत्रि  मंडल  का  बनना  फ़ान्सीसी

 ~  मंत्रि  मण्डल  की  भांति  दुष्कर  हो  जायगा
 स्टील  वांच  आपदग्रस्त  क्षेत्रों  का

 निराले  करने  के  लिए  एक  सीमा  आयोग
 क्योंकि  किसी  दल  विशेष  के  बहुसंख्यक  7

 होने  से  मिली-जली  सरकार  बनाना  पति
 नियुक्त

 करने  का  सुझाव  रखा  था  ।
 प्रधान

 आवश्यक  हो  जायगा  जो  एक  नय  राज्य
 मंत्री  ने  भी  कहा  है  कि  सीमा  आयोग

 के  लिए  उचित  न  होगा  ।  अतः  नय  चुनाव
 नियुक्त  किया  जायगा  परन्तु  विधेयक  में

 इस  को  कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया है
 होना  अति  आवश्यक  है  ।

 कौर  न  इस  में  ऐसे  आयोग  का  अधिकार
 पर रि सम्पत्  तथा  दायित्वों  के  विभाजन

 क्षेत्र  ही  गया  है  ।  उदाहरण  के
 से  सम्बन्धित  विवादों  को  उच्चतम

 लिए  ब्रिटिश  सरकार  साईमन  कमीशन
 यालय  के  पास  निर्णय  के  लिए  भेजा  जा

 का  बहिष्कार  करने  के  हमारे  दो
 सकता है  पर  इसके  लिए  आ  प्र  राज्य क

 आन्ध्र  जिले  तथा  गंजा  उड़ीसा
 निर्माण में  थोड़ी  सी  भी  देर  नहीं  होनी

 के  साथ  मिला  दिये  ।  यह  ऐसा  अन्याय है  जस्टिस  वांचू  ने  बताया  हैं  कि

 कि  स्वतन्त्र  भारत  की  सरकार  का  कांस्य
 गत  चार  पांच  वर्षों  में  मदरास  सरकार

 न

 है  कि  इस  को  तुरन्त  दूर  करे  ।  सीमा
 रक्षित  निधि  से  करोड़ों  रुपये  द  शिर्क

 आयोग  के  सम्बन्ध  F  डा०  काट  का
 प्रशासन  कार्यों  पर  व्यय  किए  हं  और  यह

 मनत
 it

 य  सन्तोषजनक  है  और  मुख्य  लक्षय
 कहना  कि  वित्त  मंत्री  एक  श्रान्प्रवासी  था

 को  ही  विसरा  देता  है  ।
 विशेष  महत्व  नहीं  रखता  क्योंकि  वह  एक

 पुरजा  मात्र  था  ।  आसान  राज्य  इस
 एक  ओर  at  सरकार  मदरास  में

 गड़बड़ी  से  घाटे  में  क्यों
 अस्थायी  राजधानी  तक  के  रहने  देने  के

 विरुद्ध हे  कौर  दूसरी  we  उच्च-न्यायालय
 १२  मध्यान्ह

 को  वहीं  रखना  चाहती  है  ।  मेरे  विचार

 फिर  केन्द्र  द्वारा  दिये  अदा नों  तथा  ऋणों से  गटर  में  उच्च-न्यायालय  का  रहना

 अधिक  उपयुक्त  रहेगा  |  उच्च-न्यायालय  की  समस्या  है  ।  सभी  जानते  हें  कि  आन

 का  मद्रास  में  रहना  संविधान  की  दृष्टि  आज  एक  पिछड़ा  हुआ  राज्य  है  और

 थै  भी  उचित  रहेगा  क्योंकि  अनुच्छेद  वहां  सिचाई  के  कोई  साधन  नहीं  अब

 २२३  के  अनुसार  न्यायाधीशों  की  केन्द्र  का  उस  को  वि  शेष  सहायता  करनी

 नियुक्ति  मदरास  के  राज्यपाल  के  परामर्श  चाहिये  ।  मद्रास  नगर  के  सरकारी  भवनों  की
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 पर  पुरा  पुरा  विचार  हो  चुकने  की  दृष्टि क्षति  पूर्ति  के  रूप  में  जस्टिस  वांचू  ने  आन्ड्  के

 लिये  २३०४  लाख  रुपये  की  सिफारिश  की  है  में  इस  विधेयक  का  प्रवर  समिति  को  निर्देश

 मेरे  विचार  से  श्री  चंदूलाल  त्रिवेदी  की  विलम्ब  कायें ही  होगा  ।  आचायें  कृपलानी

 अध्यक्षता  में  एक  समिति  बनकर  इस  राशि  ने  शायद  यह  कहा  था  कि  भाषा वार  प्रांत

 को  बढ़ाने  की  आवश्यकता  पर  विचार  किया  इस  समय  बाधा  स्वरूप  होंगे  और

 जाना  चाहिये  ।  बड़ी  तथा  अनैक्य  पेदा
 करेंगे

 ।

 सेवाओं  के  अभिजन  के  विषय  में  वीजे  बी०  कृपलानी  :  मेरा  अभिप्राय

 जस्टिस  पांचू ने  एक  आयोग  की  स्थापना  यह  था  कि  एक  बार यह  सिद्धान्त  मान  लेने

 पर  भाषावार  प्रांत  अभिवादन  हो की  बात  कही है  इस  विषय  में  श्री  त्रिवेदी जैसे

 सुयोग्य  पदाधिकारी  की  सेवाओं  को  आध्र  जाता है  ।

 राज्य  को  देने  के  लिए  में
 केन्द्रीय  सरकार का

 श्री  बासप्पा
 :  मुझे  हर्ष हैं  कि  कृपलानी

 कृतज्ञ  फिर  रायलसीमा  क्षेत्र  के  कालिजों
 ने  अपनी  स्थिति  साफ़ कर  दी  ।  भाषा के

 का  are  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्ध  जोड़ने
 अतिरिक्त  अन्य  महत्वपूर्ण  तत्वों  पर  भी

 के  विषय  में  इस  विधेयक  में  कोई  उपबन्ध
 हमें  ध्यान  देना  पड़ेगा  और  राष्ट्रपति  ने

 नहीं
 आशा  है

 इस
 भूल  को  सुधारा  भीਂ  अपने  ११  फ़रवरी  १९५३  के

 जायगा  और
 जस्टिस  वाच

 के  सुझाव  के
 भाषण  में  भी  यही  बात  कही  थी  में

 अनुसार  अवशिष्ट  राज्य  में  शिक्षा  सम्बन्धी
 राज्यों  के  इस  आधार  पुनगंठन

 सुविधाएं  आंध्र  छात्रों  को  मिलती  रहेंगी  अत्याधिक  आवश्यक  मनता  हूं  और  मेरा

 आशा  है  कि  शेष  मद्रास  राज्यंवासी  भाई
 विचार हैं  कि  कालान्तर  में  ग |

 इस  विषय  में  उदार  बनें  रहेंगे  ।  वेसे  स्थानों  और  ग्घ दै  जसे  सारे  विभेद  लुप्त हो  जायेंगे

 का  संरक्षण  कर  अधिक  उपयुक्त  यह  विधेयक  उचित  दिशा  में  एक

 आशा  कि  केन्द्रीय  सरकार
 पग

 हैं
 ।  बेलारी  ज़िले  के  कुछ  भाग  मंसूर

 आंध  राज्य  में  भी  कुछ  freq  प्रशिक्षण
 को  देना  बतलाता  कि  भाग  कपि

 केन्द्र  तुरन्त  ही  खोल  देगी  ।.
 और  राज्य में  कोई  विभेद  नहीं  किया

 गया
 अंत  में  आन्ध्र  राज्य  के  भावी  शासकों

 श्री  एस०  ato  राम स्वा मो  :
 से  अनुरोध  करूंगा  कि

 वे  श्री  पांचू के

 महत्वपूर्ण  सुझावों  को  मानेंगे  और  झूठी
 इस  प्रकार  वह  एक  पर क  राज्य  नहीं

 सकता  |
 प्रतिष्ठा के  मोह  में  न  पड़कर  we  निषेध

 की  नीति  न  भौतिक  उन्नति
 श्री  बासप्पा  :  प्रश्न  केवल

 नैतिक  उन्नति  अपेक्षा  अधिक  आवश्यक
 संख्या  का  यदि  कोई  राज्य  बहुत  बड़ा

 नीति  हैं  और  ऐसी  ही  आवश्यकता  की
 हो  जाता  है  और  कोइ  बहुत  छोटा  तो

 दृष्टि में  हम  महात्मा  गाँधी  के  अहिंसा  सभी  प्रकार  की  कठिनाइयां  भी  रहेंगी  चाहे
 सिद्धांत

 को
 समझते  हुए  भी  पुलिस  तथा

 aga  राज्य  हो  और  चाहे  राज्य  ।
 सेना  को  नहीं  त्याग  सके  हैं  ।

 कुछ  लोगों  का  विचार  है  कि

 आरी  बासप्पा  :  मद्रास  तथा  वार  प्रान्तों  के  बनने  पर  हमें  कुछ  लज्जा

 आनी  चाहिए  |  ऐसी
 ah  बात मैसूर  विधान  सभाओं  द्वारा  इस  विधेयक
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 नहीं  ।  जब  तक  ऐसा  न  होगा  इस  देश  मंत्री  से  यह  star की  है
 बेलारी

 यदि के  लोग  सन्तुष्ट  नहीं  हो  सकते  |
 तालुका  मसूर  में  सम्मिलित  कर  लिया

 विभिन्न  प्रान्तों  के  लोग  इसਂ  प्रइन  पर
 जाय  ।  सरकार भी  न्यायाधीश  मिश्र  के

 विचार  करना  इसलिए  छोड़  देते  हैं  कि  fang  के  पक्ष  में  है  ।

 उन  में
 आपस

 में  कटुता  उत्पन्त हो जायगी हो  जायगी

 तो  में  इससे  बिल्कुल  सहमत  नहीं  मैसूर  के  सम्बन्ध  में  अनेक  प्रकार  के

 अभियोग  लगाये  हूं  जो  अनुपयुक्त  तथा हूं  ।  भाषावार  प्रांतों  झ्राधार  कारी

 सुदृढ़ है  ।  में  इस  विधेयक  स्वागत  असंगत है  जब  भारत  सरकार  ने

 करता  हूं  क्योंकि  आन्ध्र  राज्य  अभी  सीमाओं  की  पुनव्यंवस्था  थी  तो  उसे

 ही  बना  है  और  कर्नाटक  राज्य  बनने  वाला
 इन  तालुकों को  मैसूर

 में
 देना

 हू  ।  इसकी  अत्यन्त  आवश्यकता  भी  चाहिए  था  ।  मैसूर  के
 सम्बन्ध  में  यह

 थी  ।  मेरे  एक  मित्र  ने  व्यंग  रूप  में  कहना  कि  वह  अधिक  भूमि  चाहता

 कहा  कि  वहां  जनमत  लिया  जाना  बड़ा  निर्देयतापूर्ण  होगा  |  मैसुर ने  कभी

 चाहिये  और  सीमा  आयोग  जो  बनने  जा  भी  अनाधिकार  चेष्टा  नहीं  की  ।  उसने

 केवल  उन्हीं  क्षेत्रों को  अपने  में  मिलाया
 रहा  है  उसको  चाहिए  कि  वह  बेलारी  के

 प्रश्न  की  भी  जांच  करे  ।  सम्बन्ध  जो  स्वयं  उसमें  सम्मिलित  होने  के  इच्छा

 थे  ।  कुछ भी  हों  तब  भी  कन ना डिंग में  मत  विभिन्नता  पाई  जाती है
 ।

 धीश  मिश्र  का  कहना  कि  यह  एक  हूं  और  वह  असंतोष  पिछले  ३०  वर्षों  या

 ऐसी  चीज़  जो  कर्नाटक को  जानी  उससे  अधिक  समय  रहा  है  |

 चाहिए  ।  न्यायाधीश  मिश्र  द्वारा  दिए  गए  यदि  आधा  वाले  अपने  राज्य  लिब

 तथ्यों  तथा  आंकड़ों  के  अनुसार  बेलारी  लड़  चुके  हूँ  तो  कन ना डिगा  भी  अपने  राज्य

 के  लिये लड़  सकते  हैं  ।  अतः  कर्नाटक
 तालुका  में  कन्ना ड़ि गों  की  अधिकता  है  |

 जहां  तक  भाषा  के  बनाने  का  सम्बन्ध  राज्य  का  बनना  बड़ा  सरल  केवल

 @  मेरे  विचार  से  तालुका  में  कन्ना ड़ि गों  कुछ  और  भूभागों  को  इधर  उधर  बांटने

 का
 पूर्ण  बहुमत  हे

 |  का  ही  प्रदान  है  ।  यदि  इस  प्रकार  किया

 जायगा  सारा  कर्नाटक  भिन्न  भिन्न
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  बेलारी  शहर  के

 प्रशासनों  अंतगर्त  चला  जायगा

 सम्बन्ध में  क्या  होगी ।  हां  यदि  इन  सबकों  एक  साथ  मिला  लिया

 जाय  तो  इससे  भाषा  के  आधार  पर जो  लक्ष्मीना  :  दिये  गए

 आंकड़ों  पर  प्रश्न  किए  जाने  की  आवश्यकता
 frzaz  ही  उनमें  एकता  स्थापित  को  जा

 हूं  क्योंकि  दोनों  पक्षों  को  उनकी  यथार्थता
 सकती  ह  ।  में  नहीं  समझ  पाता  कि  जब

 मैसूर  की  विधान  सभा  तथा  aria  पार्टी
 पर  संदेह  है  ।

 ने  प्रस्ताव पास  कर  लिया  तो  भारत

 श्री  बासप्पा  :  यद्यपि  कननाड़िगों  तथा  की  एकता  भाषावार  प्रान्तों  की  पुनव्यंवस्था

 तेलगू  बोलने  वाले  लोगों  में  कुछ  हज़ारों  से  किस  प्रकार  भंग  हो  सकती

 का  ही  अन्तर  हे  किन्तु  उन्होंने  बड़े  मैसूर  के  मुख्य  मंत्री  ने  बताया  fe  इस

 संबन्ध  में  उनसे  परिषदों  नहीं  गया

 बेलारी  के  मुसलमानों  ने  भारत  के  प्रधान  था
 ।

 अब  प्रदान  आता  मैसूर  में  पड़ौस
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 के  कुछ
 क्षेत्रों

 को
 मिलाने  का  बड़ी  तथा  अन्य  सहायक  नदियों  के  सामने  जो

 आसानी  से  हल  हो  जायगा  |  seq  सूचक  चिन्ह  लगा
 दिया  गया

 मिटा दें  ।  यदि  इतना  कर  दिया
 जाय  तो

 कुछ  लोग  विशाल  अन्ध  बनाने  की
 आरपार  आसाम  से  बाजी  मार

 रहे  हैं  किन्तु  जब  तक  हैदराबाद  का  प्रशन
 और  सम्पूर्ण  भारत  का

 माग  प्रदर्शन
 कर

 हल  नहीं  हो  जाता  तब  तक  विशाल  -HUFeT

 सकता

 या  विशाल  कर्नाटक  का  प्रश्न  ही  उत्पन

 नहीं  होता
 ।  सरकार  आयोग  कीਂ

 इस  विधेयक  का  मूल  ver  है  उस

 नियुक्ति  करने  जा  रही है
 जो  राज्यों  के

 अकृत्रिमता  अस्वाभाविकता  को  दुर

 पुनर्गठन  पर
 विचार  करेगा

 ।  अतः  म  करता  जिस  पर  पिछली  दो  शताब्दियों  का

 समझता हूं  कि  भाषावार  प्रान्त  बनाने  का
 साहचयं  आधारित  है  ।  इन्हीं  के  कारण

 यह  एक  अच्छा  अवसर  हे  जिससे  भारत  area  में  झगड़े  तथा  असन्तोष  विद्यमान

 की  उन्नति  में  सहायता  मिल  सकेंगी  ।
 ह्  अतः  यदि  आपस  में  सदिच्छा  एवं

 मित्रता  स्थापित  की  जा  सके  तो  इन  सभी

 शौ  एस०
 ato  एल०  नसीम

 :
 इस

 सदन  के  कुछ  सदस्यों  द्वारा  यह  गया
 का  अन्त

 हो  सकता  है  ।  में  समझता  हूं

 कि  इसे  कोई  भी  अस्वीकार  नहीं  कर

 हूं  कि  राजनीतिक  उद्देश्यों
 के

 लिये  उपवासों
 सकता  कि  पहले हम  भारतीय  हें  और  बाद

 को  तामलवासी  अथवा  अन्य
 लिया  जाना  में  कहना  चाहता

 हूं  कि
 स्वर्गवासी  श्री  राहुल  के  मृत्यू  उपवासों  का

 कुछ  |

 श्री  बाग  समझौता  के  सम्बन्ध  में अथ  कभी  भी  भारत  सरकार  को  परेशान  करने

 का  न  इतना  अवश्य  था  कि  लोग  आपस  सीमा  के  लोगों  के  मस्तिष्कों  में  कुछ  अम

 में  लड़भिड़  रहे  थे  कौर  इस  पर  श्री  राहुल  एवं  अशंकार्ये  के  लोगों
 के

 विचारों

 नें  अपने  ऊपर  एक  मनोवैज्ञानिक  वातावरण
 के

 सम्बन्ध  में  थीं  ।
 में  समझता हूं

 कि

 निर्माण  करने  का  भार  अवश्य  लिया  वे  कुछ  उचित  भी  हें  जिनका  उत्तर  देने

 उद्देश्य  था  एक  संगठित  योजना  का  में  वे  असमर्थ हैं  ।

 निर्माण  करना  जिस  से  आपस  का  कलह
 मेरे  मित्र  श्री  शेष गिरि  राव  ने  कहा रोका जा  सके  और  एक सुदूर  राज्य  की

 स्थापना  हो  सके  ।  कि  राजधानी को  कुरनूल  से  विजयवाड़ा

 गुन्टूर  ले  जानें  के  सम्बन्ध  में  भी

 में  आदा  करता हूं  फि  हम  आदिवासी

 माननीय  मंत्री  की  आशाओं  को  पूर्ण  कर  ara  की  परिस्थिति  के  अनुसार

 सकेंगे  ।  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  निवेदन
 यह  स्पष्ट है  कि

 उसकी  उन्नति  से  ही

 करूंगा  वह  तम्बाकू  पर  जो  उत्पादन  रायलसीमा  तथा  दोनों  की

 ही  के  रूप  में  धन  राशि  आन्ध्र  से  वसूल  उन्नति  एवं  कल्याण  होगा  |

 के  लोग  यह  भली  भांति  समझते  हैं  कि

 विज्ञान  आन्  की  स्थापना  gi  सके  जिसके  प्रौद्योगिक  उन्नति  के  लिए  उन्हें

 लिए
 वहाँ

 के  लोग  प्ररित  हैं  ।  मं  सीमा  पर  निसार  करना  ही  पड़ेगा  ।  इसी

 नीय  योजना  मंत्री  से  भी  निवेदन  करूंगा  प्रकार  रायलसीमा  के  लोग  भी  मेरे  विचार

 fe  पंचवर्षीय  योजना  में  से  कृष्णा  से  सहमत  हे ंकि  उन्हें  अपनी  संबंधी
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 श्री  एस०  वी०  एल०

 आवश्यक्रताओं  के  लिए  पर  प्रधान  मंत्री  जी  ने  धोषणा  का  थी

 निसार  करना  पड़ेगा  |  यदि  इन  दोनों  के  कि  मद्रास  राज्य  के  आन्ध्र  क्षेत्रों  को

 लिए  जो  एक  दूसरे  पर  आश्रित  रहतें  का  अलग  कर  आन्ध्र  राज्य  को  स्थापना  को

 कारण  सम्मिलित  कारण  न  सामना  जायगा  जा  रहो  है  ।  जस्टिस  वांचू  रिपो

 तो  चाहे  इस  प्रकार  का  विधेयक  बन  भी
 से  यह  स्पष्ट  मालूम  जाता  कि

 जाय  तो  भी  उद्देश्य  पुरा  नहीं  हो  सकता  |  उन्होंने  जिन  क्षेत्रों  को  सिपारिश  को  ह

 वे  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जिन  के  विषय में
 कोई

 आज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि
 शंका  नहीं  हो  सकती  |  परन्तु इन

 क्षेत्रों

 रायलसीमा  की  जिन  शिक्षा  संस्थाओं  को
 में  सारे  आन्ध्र  क्षेत्र  नहीं  मिले  हें  ।  मद्रास

 मद्रास  विश्वविद्यालय  से  मान्यता  प्रदान
 तथा  थ्रान्ध्र  राज्य  को  अन्तिम  सीमा

 की  गई  वह  समाप्त  कर  आन्ध्र
 निश्चित  करने  के  लिए  एक  सोमा  आयोग

 विद्यालय  द्वारा  दी  जानी  चाहिए  ।  इस
 नियुक्त  करना  पड़ेगा  |  यह  सब  पक्षों

 प्रकार  की  कार्यवाही  करने  की  अत्यन्त
 दायों  का  जांच  करेगा  ।  सीमाएं  बदलने

 इसका  है  ।  यद्यपि  इससे  कुछ  कठिनाइयां
 के  विषय  में  संविधान  के  अनुच्छेद  ह  में

 उत्पन्न  होंगी  किन्तु  उनका  कुछ  हल  सदन
 यह  लिखा  है  संबन्धित  राज्यों  के

 को  ढूढ  निकालना  पड़ेगा  क्योंकि  यह
 विधान  मंडलों  के  विचार  जानने  के परं चात

 विश्वविद्यालय  et  wet  है  ।  प्रत्येक  राज्य
 ही  राष्ट्रपति  सिपारिश  करेगा  वह

 में  उस  राज्य  के  विश्वविद्यालय  का  ही
 प्रश्न  संसद  के  सम्मुख  रखा  जाय

 ।
 सीमा

 अधिकार  क्षेत्र  होना
 दूसरे  बदलने  के  लिए  विधान  मण्डल  स्वयं  प्रार्थना

 विद्यालय  का  नहीं  ।
 कर  सकता  है  इस  लिए  मद्रास  राज्य

 त्यायाधीदा  मिश्र  के  प्रतिवेदन  की  भी  के  विधान  मंडल  का  संकल्प  ही  पर्याप्त

 कुछ  निन्दा की  गई  में  उस  निन्दा  होगा  ।

 से  सहमत  नहीं  ।  श्री  मिश्र का  जनमत  लेे का

 विचार  कोई  नया  विचार  नहीं  है  ।  जनमत  लेने
 में  भी  चाहता  हूं  कि  सरकारो

 आस्तियां  तथा  दायित्व  आदि  ata
 के  सम्बन्ध  में  जहां  तक  बेलारी  का  प्रशन

 बांट  जायें  ।  कुछ  लोग  समझते  हें
 आता  इस  पर  विचार  किया  जा  चुका

 कि  आन्ध्र  निवासी  संकुचित  विचार  वाले
 है  और  ara  मिश्र  ने  उसका  JIE

 में  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि
 भी  किया है  ।  यह  भी  ध्यान  देने  योग्य

 बात  है  कि  आन्ध्र  वालों  a  कभी  भी
 वे  पुत्र  भारतीय  हैं  ।

 बेलारी  के  पूरे  जिले  को  नहीं  मांगा  |  sit  ato  आर०  नरसिंह  अभी

 उनका  दावा  कुछ  तालुका  तक  हो  सीमित  विभिन्न  सदस्यों  ने  अपने  विचार  प्रकट

 था  ।  जस्टिस  मिश्र  ने  इस  पहलू  पर  किये  ।  सरकार  ने  जो  विधेयक  प्रस्तुत

 ध्यान  नहीं  दिया  ।  किया  है  वह  सब  से  अधिक  मान्य  हो

 सकता है  ।
 मद्रास  राज्य  के  कन्नड  भाषाभाषी  क्षेत्रों

 को  मैसूर  राज्य  में  मिलाकर  ठीक  किया  अभी  सीमा  आयोग  का  सुझाव  दिया

 है  ।  हम  आपस  में  बैठ  कर  इस  प्रश्न  को  गया  हैं  ।  वास्तव  में  आसान  जैसे  छोटे

 सुलझा  लेंगे  ।  राज्य  के  लिए  इसको  कोई  आवश्यक
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 नहीं  है  आरपार  राज्य  को  सीमा  क्षेत्र  सकते कत  < oT  ।  सिद्धांत  के  अनसार  फेडरल

 के  जटिल  प्रश्न  में  नहीं  उलझना  गवर्नमेंट  के  प्रत्यक  राज्य  में  वित्तीय

 सीमांकन  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  निभाता  पैनी  चाहिए  ।  जस्टिस  ata

 पाकिस्तान  और  बरमा  और  भारत  के  अनसार  ary  राज्य  में  प्रतिवर्ष

 तथा  भारत  और  चीन  के  बीच  की  ५  करोड़  का  घाटा  हुआ  करेगा
 ।  नए

 अधिकांश  सीमा  निश्चित  नहीं  हई  है  ।  राज्य  बनने  से  बहुत  से  व्यय  बढ़  जाएंगे  |

 काल  a  fa  व्यय  घटा श्री  रघुरामप्या  | की |  उन्होंने  सिपारिश  की

 दिए  उत्पाद कर  फिर  से  लगा  fear निर्वाचन  क्षेत्र में  ही  १००  गांव  ऐसे

 जाए  तथा  दाराब  बन्द  हटा  दी  जाए I जहां  तेलंग  बोली  जाती

 इन  सिफ़ारिशों  को  मान  लेना  ठीक  होगा
 श्री  सी०  आर०  नसीहत

 तरीके  में  तेलंग  लोग  केवल  ४०  प्रतिशत
 भाषा वार  राज्यों  के  निर्माता  की  मांग

 वे  आन्ध्र  में  नहीं  जाना  चाहते
 नई  ह  ।  केनेडा  स्विटज़रलैंड  म॑  भाषावार

 राज्य  नहीं  रूस  में  अवश्य  aT
 इसे अतएव  सीमा  आयोग  का  wet  नहीं  उठाना

 राज्य हैं  परन्तु  वहां  की  दशाएं  भारत  से
 चाहिए  ।  हम  सभी  चाहते  हे  कि  आन्ध्र

 राज्य  सफल हो  ।  मं  सरकार  के  इस
 fat  हें  ।  वहां  के  राज्यों  को  संघ से

 विधेयक  का  समन  करता हुं  ।  अलग  होने  की  स्वतंत्रता है  ।

 कुमारी  एनी  मस्टरोल
 भाषा वार

 श्री  एन०  एम०  लिंगम

 प्रान्त  बया  अभी  तक  कोई  राज्य  अलग  हुआ  हूँ
 ?

 रचना  सम्बन्धी  qe  प्रथम

 है  ।
 परन्तु

 जिस  प्रकार
 यह

 कुमारी  एनी ०  मस् क़रीन  यदि  वे

 प्रस्तुत  किया  गया  है  वह
 ठीक

 नहीं  ह
 तरी

 a  । चाहें  तो  एसा  कर  सकत  @

 आस्तियों  के  वितरण  के  कारण  बड़ा  अन
 श्री  एन०  एम०  लीग  बया  आप

 फैल  गया  है  ।

 उदाहरण  दे  सकते  हैं
 ?

 भारत  को  विभाजन  के  पश्चात

 स्वतंत्रता  ।  विभाजन  के  कारण  कुमारी  मस् क़रीन  यदि

 लाखों  मनुष्यों  को  कष्ट  उठाना  पड़ा  राज्य  एसा  नहं  करते  तो  में  बीच  में

 ag  विभाजन  धम  के  आधार  पर  हुआ  बोलने  महोदय  कहूंगी  कि
 वे

 था  ।  अब  हम  भाषा  के  आधार  पर  फिर  जाकर  उनसे  अनुग्रह  करें  ।

 से  वहीं  बात  करना  चाहते  हैं  इससे
 श्री  नम्बियार  क्या  उनको  पारपत्र

 फिर  लोग  कठिनाई में  पड़  जायेंगे  ।  लोगों
 दिया  जायगा

 को  खाना  कपड़ा  चाहिए  भाषा वार

 प्रान्त  नहीं  ।  मद्रास  राज्य  ने  तुंगभद्रा  और  कुमारी  एनी  सस् क़रीन
 मे

 महसूद  योजनाओं  प  बहुत  लागत  लगाई  उजबेकिस्तान  चुकी  हूं  आर वहाँ
 af

 2  |  इस  लोग  अज़रवाईजान  ओर
 उजबेकिस्तान  नि विभाजन  के  कारण  संभव

 है
 वें  योजनायें  पूरी  न

 हो  पाएं  ।  सामान्य  बोलते  हैं  ।  रूस म
 भी  भाषा  का  बन्धन

 जनता  को
 कह  लोग  गलत

 राह
 बता  रहे  इतना  कड़ा  जितना  कि  हम  अपने

 a  |  खाद्य  समस्या  सुलझने  के  पश्चात  देश  तामील

 aa ; vomrcst
 a

 t
 कनाड़ी

 को

 —— ond a इम  भाषा  राज्यों  के  रचना  th  ले  अलग  चाह  इस  प्रकार

 322  PSD
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 एनी

 वहां  केवल  ११  (S19  |  की च्तित्कों क of  मांग  को  गई
 अल्पसंख्यकों  ar  विरोध  खड़ा  हो

 सकता हें  ।
 जो  बाद  में  आन्  राज्य  में  १२  जिले

 बना  लिये  जाते  ।  उनकी  यह  बहुत

 दो  भाषाओं  वाले  स्थानों  म  ey  हल
 हद

 तक
 पुर

 हो  रही  है  ।

 मूंडना  पड़ता  हूं  बहुसंख्यक  और
 मुख्य  असंतोष  का  कारण  यहं  दिखाई

 संख्यक  लोगों  में  राजधानी  के  बारे  में

 जोकि
 पड़ता  है  कि  १९१६  या  १९१९  में  किसी

 गड़ा  होता  देखा  जाता
 को  भी  हैदराबाद  के  टूटनें  का  विचार

 न्यायाधीश  वाच  की  रिपोर्ट  से  भी  स्पष्ट

 नहीं  क्योंकि  तब  वह  अलग  राज्य

 होता  अतः  में  इस  विधेयक  के
 था  ।  परन्तु  अब  परिस्थिति  चुकी

 वालों  से  फेडरल  सरकार  के  मल  तत्वों

 है  तथा  भारतीय  राज्य  एकत्रित  किय  जा

 को  ओर  ध्यान  देने  के  लिय  जिस

 को  चलाने  के  लिय  आपस  का  समझौता
 चके  हैं  ।  इसलिये  ara  क्षेत्र  के  सारे

 मित्रों  के  हृदय  में  विशाल  आन्ध्र  राज्य

 परमावश्यक  हैं  |  इसमें  परिवर्तन  धीरे
 बनाते  की  स्फूर्ति  जागत  हुई  है  ।

 होने  चाहिएं  ।  क्योंकि  वह  सरकार

 परन्तु  आन्ध्र  वाले  मित्रों  से
 संविधान  द्वारा  निर्माण  कीं  जाती  अत

 कहूंगा  कि  उठया  के  लोगों  को  उनको
 यह  वैधानिक  भी  होती  है  ।

 उनके अपेक्षा  कष्ट  झलने  पड़  थे  |

 मामले  में  तो  वे  लोग  पहले  तीन  प्रान्तों म 2  स०  Yo

 और  फिर  चार  प्रान्तों  में  बंट  हुए  थ  |

 श्री  आर०  एन०  देव  म  आन्ध्र
 एक  समय

 तो
 उनकी  उड़िया  भाषा  के  भी

 के  लोगों  जो  वर्ष  घोर
 समाप्त  हो  जाने  का  भय  था  |  कई  वर्षो

 प्रयत्न  कर  रहे  थे  उनके
 मांगे  :  हुए  राज्य

 के  प्रयत्नों  के  परिचित  भी  लोग  सम्पूरां
 के  बनते  पर  बधाई  देता  हूं  ।  यद्यपि  उन

 उड़िया  भाषी  प्रान्त  नहीं  बना  सके  ।  अब
 की  आशाएं  पूर्ण  जा  रही  तो

 भी  उड़ीसा  से  बाहर  उड़िया  बोलनें  बाले

 इस  विधायक  से  जितना  संतोष  उनको
 भाग  और  हम  उनको  मिलाने  के

 होना  उतना  हम  नहीं  देख  पाते  ।

 जहाँ  तक  आस्तियों  और  दायित्वों  के
 लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  सरायकेला  और

 खर स्वान  को  उडीसा  से  अलग  करेंगे
 विभाजन  और  बेलारी  जिले  के  कुछ

 अन्याय  किया  गया  और  उन्हें  अब
 ताल्लुक़ात  सम्बन्ध  इसमें  मतभेद

 जनता  की  इच्छा  के  faces  बिहार  में
 हो  सकता  परन्तु  असंतोष  का  मुख्य

 मिला  दिया  गया  मध्य  प्रदेश  केਂ
 कारण  यह  हे  विशाल  आन्ध्र  राज्य

 ह

 बस्तर  जिले  में  भी  और  अन्य  क्षत्रों  म
 का  विचार  पूर्ण  नहीं  हुआ  परन्तु  में

 जसे  फल झर  बिंदरानवागढ़  सारी
 सदन  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  विज्ञान

 आन्ध्र श्र  का  विचार  भविष्य  में  सफल
 सकती  आदि  में  उडिया  बोलने  लोग

 होगा
 १९१६  में  डा०  पट्टाली

 रहते  हें  '।  श्रीकाकुलम  और  विशाखापटनम

 के  प्रति  भी  हमारे  दावे  हैं  ।
 सी तार मैय्या  ने  श्रीमान

 सम्मेलन
 के  लिये

 भाषा  के  आधार  पर  राज्यों  की  योजना  डा०  लका  सुन्दरम  हमें  गंजम  का

 जो  भारत  सरकार  १९१९  इलाका  देकर  तेकाली  का  इलाका  ले

 मसर्रत  प्रवर  समिति  में  रखी  गई  लीजिये  ।



 *
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 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  गंजा  आधार  निवासी  थे  ।  में  उसका  ब्यौरा

 तका क  की तथा  age  इलाकों  दावा  ण्  यहां  देता  हूं

 बाले  area  के  लोगों  को  में  याद  दिलाता
 ce  as

 a  4  लगा--उड़िया  लोगों  की  मद्रास

 &  कि  var  करके  वे  अपनी  ga  न्याय

 प्रान्त  में  अलप संख्या  रकम  उनकी
 और  शुद्धता  को  भावना  से  परे  जा  रहे
 ध  ८  अपने संख्या  ६,०४,३२१  है  ।

 हूं  ।  में  याद  दिलाता  हूं  कि  बिचौली  और

 पड़ौसी  आधार  निवासियों  से
 विजयनगर  के  राजाओं  ने  कालान्तर  और

 रस्म  रिवाज  आदि  में
 बिरदी  क  इलाकों  को  उड़ीसा  मं  चि

 fart  हैं  ।  भारत  में  निर्वाचित
 मिलाने  स्वीकृति  दे  दी  थी

 परिषदों  के  चुनाव  में  एक  भी
 waft  इस  कारण  उनको  निजी  अ  विधाएं

 गा

 उड़िया  निर्वाचित  नहों  हुआ
 सी  होती थीं  ।

 था
 ।

 अब  में  अपने  मित्रों  को  याद  दिलाता
 इसे  देखिये गा  और  फिर  आगे  देखिये

 हूं  कि  कालान्तर  में  अधिकतर  उड़िया  क्षेत्र

 होते  हुए  भी  श्रीकाकुलम  जिले  में
 है  शर  नगरपालिका

 में  ६०  प्रतिशत  भी  वे  एक  भी  सदस्यता  प्राप्त बलरामपुर  ताल्लुका

 उड़िया  के  लोग  रहते  परन्तु  इसे
 भी  नहीं  कर  सके  ।  जव  कि  वहूਂ

 far  किसी  औचित्य  के  बांट  fear  गया
 संख्या

 में  थे  ।

 था
 इच्छमपुर

 को  अलग  ताल्लुका
 इन  शब्दों  की  ओर  ध्यान  दें  ।

 zat  दिया  zat  |

 2  है
 ~

 |
 0.0

 कि  वे  बहुसंख्या  में  लि

 डा०  लंका  सुन्दरम
 :  बलरामपुर  नगर

 एक  सदस्य
 :  यह  १९१९  की  बात

 के  बारे  में  क्या  है  ?

 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  :  सदन  श्री  आर
 ०  एन०  एस०  देव

 :  और

 पर  रखे  हुये  संशोधनों  और  ७  तथा  उसके  पंचायत  बहुत  से  आन्ध्र  लोग  व्यापार

 १२  जुलाई  के  संकल्पों  के  विवाद  में  भी  तथा  सेवा  के  लिये  उड़िया  लोगों  के

 और  कोरापुट  पर  आन्ध्र  वाले  अपना  संख्यक  क्षेत्रमें  आ  गये  जैसे  कि
 ~

 दावा  प्रकट  करते  हैं  ।  परन्तु  उड़ीसा  के  फिलिप  डफ  कमेटी  क़ो  रिपोर्ट  में  स्पष्ट

 किसी  भी  व्झबिंत  कों  उत्तर  देने  का  है  ।  मैं  सदन  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि
 ~

 फिलिप  डफ  कमेटी  की  पड़ताल  में  और अवकाश  नहीं  मिला  ।  यह  दावा  औचित्य

 विहीन  और  निराधार  है  ।  उड़िया  आयोग  १९३२  पड़ताल  में

 भी  आन्ड् के  लोग  कोरापुट  और  गंजा

 में  अपने
 अपितु  श्री  कोका  अप्पा  के  इलाकों  के  सम्बन्ध  में  दिलचस्पी  नहीं

 साव  पद् नाय भय  के  ज्ञापन  का  वर्णन  करूंगा  लेते  थे  और  इन  समितियों  ने  इसके

 जो  उन्होंने  १९१९  में  भारत  सरकार  कारण  लिखे  ।  उन्होंने  लिखा  कि  क्योंकि

 ये  क्षेत्र  अविकसित  और  इनका
 विधेयक  १९१९  के  लिये  संयुक्त  प्रवर

 समिति  को  प्रस्तुत  किया  था  ।  वह  गंजम  arfir क  त्व  अधिक  IT  लोग

 की  जनता  के  संघ  के  सचिव  थे  और  इस  में  दिलचस्पी  (qt
 दि  लेते  थे  |  और



 a3  सांध्य  राज्य  विधेयक  १८  अगस्त  १९५३  सांध्य  राज्य  विधेयक  VEE

 आर०  एन  एस०

 अब  जब  कि  उड़ीसा  ने  वहं  सड़कें  दि  अन्य  वाले  इन  पर  अपना

 बनवाई  अझर  अविकसित  क्षेत्रों  पर  लाखों  रखते  तो  उन्हें  यह  याद  रखना  चाहिये

 रुपया  खच  किया  तो  आप  क्यों  इनको  कि  हमारे  भी  प्रतिदावे  हैं  ।  अन्य के  लोग

 अब  जो  पहिले  उड़ीसा  के  पक्ष  में  इसे  स्वीकार ललचाई  हुई  आखों  से  देखते  हो  |

 यह  क्षेत्र  अच्छा  हो  गया
 तो

 आन्ध्र  के  कर  चके  अब  वे  मद्रास  के  दुव्र्यवहार

 लोग  इस  इलाके  में  आ  गये  हैं  शर  इसे  की  शिकायत  करते  हू  ।  उन्हें  नहीं

 वापस  लेना  चाहते  क्या  यहं  उचित  भूलना  चाहिये  कि  मद्रास  में  बेचारे  उड़िया

 a  ह
 ठ  अल्प  सम्यक  लोगों  क्या  दशा  था

 जब  कि  अबर  आधा  वालों  को  कम  से  कम
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  यह  ठीक

 अपनी  भाषा  के  खोने  का  तो  भय  नहीं
 नेता  मद्रास उसी  प्रकार  का  दावा

 था  ।  विजगाउटटमਂ  और  गंजम  जिलों
 पर ।  स्कूलों  के  सम्बन्ध में  आन्द्र  वालों  को  सब

 सुविधायें  प्राप्त  परन्तु  उड़िया  वाले
 श्री  आर०  एन०  एस०  कोरापुट

 शताब्दियों  तक  दुख  भोगते  रहे  ।
 जिला  सम्बन्धों  संशोधन  तेलगू  जनसंख्या

 केवल  ६.२  प्रतिशत  है  ।  अबਂ आप  ही
 बाँधा

 as
 बतलाइये  क्या  उनका  दावा  उचित
 a  में  अब  प्रो  नहीं  बोलेगा  |  जब

 ?
 धन  सामने  आयेंगे  तो  उन  पर  बोलेगा  |

 कई  सदस्य  नही  नहीं  ।
 श्री  वीरमती  स्वामी  )

 म॑ं  इस  मौके  पर  जो  area  बिल  हाउस  के श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 सामने  पेदा  हुअ  हूं  उसको  पुरजोर  ताईद  करते में  भी  १६,  CVE  को  जनसंख्या  तेलगू

 संख्या  केवल  २,३६,८७८  जो  VVAC  हुए  खुशी  से  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।

 प्रतिगत  हैं  ।  परन्तु  इसके  विपरीत  शी

 काफूलम  जिले  के  कई  दूसरे  क्षेत्रों  में  सभापति  महोदय  सदस्य

 इच् छप पुर  आदि  में  अधिकतर  कल  अपना  भाषण  कर  THT  |

 उड़िया  भाषी  लोग  बसते  हूँ  ।  सोमदेव

 तरीके  में  Re  गावों में  से  १८५  गांव  इस  क  पचास
 सदन

 की  बैठक  वार

 उड़िया  भाषी  बहुसंख्या  के  दे  |
 उदय  खण्ड

 ् ै  ३४  लह  १९६ अरार  त  १९५३ क
 क  सवा  आठ  बजे  तक

 क  क  क  +  क  क
 में  भी  अन्तर्बाह्य न्  जय  )  के  लिए  स्थगित  हो  गई  ।


